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O município de Barueri é destaque no 
“Anuário 2023 Cidades Mais Seguras 
do Brasil©” ao se classificar em 9º lu-
gar, no ranking geral, entre as dez ci-
dades mais seguras do país com uma 
população entre 200 mil e 500 mil ha-
bitantes. Elaborado pela MySide, em-
presa especializada em tecnologia e ser-
viços no setor imobiliário, esse anuário 
divulgado em 4 de agosto de 2023 foi 

desenvolvido com o intuito de indicar 
às pessoas as regiões mais seguras para 
se viver no país. O indicador utilizado 
para classificar as cidades mais seguras 
considerou os dados do Painel de Mo-
nitoramento de Mortalidade da Secreta-
ria de Vigilância em Saúde e Ambiente 
(SVSA), do Ministério da Saúde, e do 
Censo Demográfico de 2022 publicado 
pelo IBGE.
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Países com florestas 
tropicais fazem pacto para 
exigir dinheiro de nações 
ricas para conservação

China usa robôs 
inteligentes para fazer 
manutenção 
no telescópio FAST

Paulo Paim (PT-RS) 
celebra proposta que 
torna política de cotas 
permanente
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Incêndios provocados 
pelo vento arrasam 
partes do Havaí 

25ª edição do “Burning Fest – Batalha 
de Assadores”, em Jandira, chega ao fim 

Prefeitura de Carapicuíba realiza evento 
dedicado aos pais no Parque Gabriel Chucre
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População indígena na Grande São 
Paulo cresce 41%

COTIA » Pág. 04

Epidemia misteriosa: o 
laboratório secreto que 
busca evitar o próximo 
surto global de doenças

As famílias de baixa renda que vivem 
em localidades isoladas não conecta-
das ao Sistema Interligado Nacional 
(SIN) poderão receber um auxílio para 
atenuar os custos da energia, dos com-
bustíveis e do gás de cozinha. Esse é o 
teor de um projeto de lei que o senador 
Mecias de Jesus (Republicanos-AP) 
acaba de apresentar. A matéria (PL 
2.826/2023) aguarda a designação de 
relator na Comissão de Infraestrutura 
(CI). O projeto de lei apresentado pelo 
senador Mecias de Jesus propõe a cria-
ção de um auxílio financeiro destinado 
a famílias de baixa renda que vivem em 
localidades isoladas e não estão conec-
tadas ao Sistema Interligado Nacional 
(SIN), visando ajudá-las a lidar com os 
custos de energia elétrica, gás de cozi-
nha e combustível.

Santana de Parnaíba: SENAI abre novo curso gratuito 
com início a partir do dia 14 de agosto

Seleção Brasileira que vai 
ao Mundial de Atletismo 
em Budapeste tem 
56 atletas

O projeto de lei 
apresentado pelo 
senador Mecias 
de Jesus propõe 
a criação de um 
auxílio financeiro

Volta ao Plenário projeto 
que reserva recurso 
orçamentário para 
calamidades

SAÚDE E BEM ESTAR » Pág. 10

Prefeitura prorroga até 18 
de agosto o prazo 
de inscrições para 5º 
Empreenda Caraguatatuba

Barueri é a 9ª cidade mais segura 
do país com população entre 200 
mil e 500 mil habitantes

Candidato à presidência do Equador 
é assassinado em Quito

Famílias em áreas isoladas poderão ter auxílio 
para energia, gás e combustível

Volta à pauta do Plenário do Senado 
nesta quarta-feira (9), o projeto de lei 
que garante reserva de recursos no Or-
çamento da União para atender calami-
dades públicas (PLP 257/2019). 

Uma equipe de engenheiros chineses 
projetou um carro robótico inteligente 
que pode limpar, reparar e completar 
trabalhos de substituição no Radioteles-
cópio Esférico de Abertura de Quinhen-
tos Metros (FAST, em inglês).

Cotia irá promover 
evento cultural 
no próximo sábado (12)
A Biblioteca Batista Cepelos, em Cotia, 
receberá neste sábado (12), às 19h, a 3ª 
edição do Sarau Para Elos. O evento, 
gratuito e para todas as idades, contará 
com apresentações artísticas e lança-
mento de livro

Um dos centros de pesquisa científica 
mais secretos do Reino Unido — Porton 
Down — trabalha para impedir a próxi-
ma pandemia

Taubaté recebe a 
2ª edição da feira 
de empregabilidade

Incêndios provocados pelos ventos de 
um furacão distante devastaram partes 
de Maui e Big Island, no Havaí
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As famílias de baixa renda que vivem 
em localidades isoladas não conecta-
das ao Sistema Interligado Nacional 
(SIN) poderão receber um auxílio para 
atenuar os custos da energia, dos com-
bustíveis e do gás de cozinha. Esse é 
o teor de um projeto de lei que o se-
nador Mecias de Jesus (Republicanos-
-AP) acaba de apresentar. A matéria 
(PL 2.826/2023) aguarda a designação 
de relator na Comissão de Infraestru-
tura (CI). O projeto de lei apresentado 
pelo senador Mecias de Jesus propõe a 
criação de um auxílio financeiro des-
tinado a famílias de baixa renda que 
vivem em localidades isoladas e não 
estão conectadas ao Sistema Interliga-
do Nacional (SIN), visando ajudá-las a 
lidar com os custos de energia elétrica, 
gás de cozinha e combustível. Esse au-
xílio seria denominado Afieb (Auxílio 
às Famílias que vivem no Isolamento 
Energético Brasileiro) e teria o valor 
equivalente a meio salário mínimo por 
família contemplada. A justificativa 
por trás desse projeto é que as famílias 

que vivem em áreas isoladas enfrentam 
desafios específicos que resultam em 
custos mais elevados para itens essen-
ciais como gás de cozinha e combus-
tível. A distância percorrida para levar 
esses produtos até essas localidades re-
motas, muitas vezes em estradas de di-
fícil acesso e com alto risco, contribui 
para encarecer os preços finais. Além 
disso, a falta de integração dessas regi-
ões com o sistema nacional de energia 
também resulta em tarifas de energia 
elétrica mais elevadas. Para que o au-
xílio financeiro seja implementado, o 
projeto de lei precisa passar por algu-
mas etapas dentro do Senado Federal. 
O primeiro passo é encaminhar o tex-
to para análise das comissões criadas 
dentro do próprio Senado. O projeto 
aguarda a designação de um relator na 
Comissão de Infraestrutura, que será 
responsável por dar andamento à vota-
ção na Casa. Caso o projeto seja apro-
vado, os seguintes grupos de pessoas 
poderão receber o auxílio financeiro: 
Residentes em localidades sem ener-

gia gerada pelo SIN: Famílias que 
vivem em áreas remotas e não estão 
conectadas ao Sistema Interligado Na-
cional (SIN), o que as coloca em uma 
situação de isolamento energético. 
Famílias beneficiárias do Bolsa Fa-
mília ou do Benefício de Prestação 
Continuada (BPC): Famílias que já 
são beneficiárias de programas de as-
sistência social, como o Bolsa Família 
e o Benefício de Prestação Continuada, 
também seriam elegíveis para receber 
o auxílio financeiro. A ideia por trás 
desse auxílio é reduzir a desigualdade 
e proporcionar um suporte financeiro 
para as famílias que enfrentam difi-
culdades específicas devido à falta de 
acesso a serviços básicos e à conexão 
com o sistema nacional de energia. 
Como o projeto ainda está em estágios 
iniciais e passará por análises e vota-
ções, é importante acompanhar o seu 
progresso para entender melhor como 
ele será implementado e quais serão os 
critérios detalhados para a concessão 
do auxílio financeiro.

Volta à pauta do Plenário do Senado 
nesta quarta-feira (9) o projeto de lei 
que garante reserva de recursos no Or-
çamento da União para atender calami-
dades públicas (PLP 257/2019). Após 
nova consulta à Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE), o texto não prevê 
mais uma cota fixa da reserva de con-
tingência para essa finalidade. A sessão 
deliberativa está marcada para as 14h. 
O projeto esteve no Plenário em março, 
mas foi retirado da pauta a pedido da 
liderança do governo. Originalmente, 
ele previa que 25% da reserva de con-
tingência do Orçamento deveria ser re-
servado para o atendimento de situações 
de calamidade. A reserva de contingên-
cia, prevista da Lei de Responsabilidade 
Fiscal, se destina a cobrir riscos fiscais 
imprevistos. A autora do projeto, sena-
dora Leila Barros (PDT-DF), apresen-
tou emenda de Plenário para retirar a 
menção ao percentual de 25%. Agora, o 
texto apenas estipula que a reserva de 
contingência pode ser usada para ca-
lamidades, mas deixa os detalhes para 
uma regulamentação futura. Além dis-
so, Leila mudou a vigência da lei para 
90 dias após a publicação, em vez de o 
dia 1º de janeiro seguinte. 
A CAE aprovou as emendas no início 
de agosto. O relatório foi elaborado 
pelo senador Plínio Valério (PSDB-
-AM), e o parecer às emendas foi do 
senador Omar Aziz (PSD-AM). Se 
for aprovado pelo Plenário, o proje-
to seguirá para a Câmara dos Deputa-
dos. Direitos humanos na segurança 
Os senadores também devem votar na 
quarta-feira o projeto de lei que deter-

mina a inclusão de conteúdos relaciona-
dos a direitos humanos e combate à dis-
criminação nos cursos de formação de 
agentes de segurança (PL 5.245/2020). 
A proposta é de iniciativa do senador 
Fabiano Contarato (PT-ES) e também 
seguirá para a Câmara em caso de 
aprovação. Segundo o texto, os cur-
sos deverão oferecer capacitação nas 
áreas de direitos humanos, liberdades 
fundamentais, princípios democráticos 
e combate ao racismo, à violência de 
gênero e a outras formas de preconcei-
to. A abordagem será obrigatória para 
todos os agentes de segurança pública 
(policiais, bombeiros, guardas munici-
pais e agentes de trânsito), com custeio 
por meio de recursos do Fundo Nacio-
nal de Segurança Pública (FNSP). Os 
novos conteúdos também serão obri-
gatórios na formação de vigilantes da 
segurança privada. O projeto passou 
pela Comissão de Segurança Pública 
(CSP) e originalmente não precisaria 
da análise do Plenário, mas o senador 
Hamilton Mourão (Republicanos-RS) 
apresentou recurso para que isso acon-
tecesse. Mourão argumenta que o pro-
jeto interfere em competências que são 
dos estados, e não da União. Acordos 
Além dos projetos de lei, a pauta do Ple-
nário para quarta-feira inclui dois pro-
jetos de decreto legislativo (PDLs) que 
ratificam acordos internacionais. 
O PDL 219/2021 firma tratado de ex-
tradição entre o Brasil e a Hungria. Já 
o PDL 215/2021 trata de acordo entre 
Brasil e Índia para acesso dos trabalha-
dores de um país ao sistema previdenci-
ário do outro.

O projeto de lei apresentado pelo senador Mecias de Jesus propõe a criação de um auxílio 
financeiro destinado a famílias de baixa renda 

O senador Paulo Paim (PT-RS) desta-
cou, em pronunciamento nesta quarta-
-feira (9), que a Câmara dos Deputados 
vai votar, também nesta quarta, projeto 
que torna permanente a política de cotas 
para o ingresso de pretos, pardos, indí-

genas, pessoas com deficiência e alu-
nos de escolas públicas em instituições 
federais de ensino. Se aprovado, o PL 
5.384/2020 será analisado pelos senado-
res em seguida. Paim informou ter sido 
indicado para a relatoria da matéria pelo 

presidente do Senado, Rodrigo Pacheco, 
e pelo presidente da Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ), Davi Alcolum-
bre. De acordo com o senador, a proposta 
aperfeiçoa a Lei de Cotas (Lei 12.711, de 
2012). Entre os pontos destacados por 
Paim estão a implementação de banca de 
heteroidentificação como etapa de apli-
cação da reserva de vaga, a atualização 
da nomenclatura e inclusão de ministé-
rios responsáveis pelo acompanhamento 
da política de cota, além do estabele-
cimento de prioridade para as cotistas 
no recebimento do auxílio estudantil 
e a avaliação da lei a cada dez anos, 
com ciclos anuais de monitoramento. 
Paim citou estudo do Consórcio de 
Acompanhamento das Ações Afirma-
tivas que mostra que estudantes pretos, 
pardos e pobres correspondiam a 31% 
dos matriculados nas universidades pú-
blicas brasileiras em 2021. Segundo o se-
nador, o índice subiu para 52% em 2023.

Famílias em áreas isoladas poderão ter 
auxílio para energia, gás e combustível

Volta ao Plenário projeto que 
reserva recurso orçamentário 
para calamidades

Paulo Paim (PT-RS) celebra proposta que torna 
política de cotas permanente
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Incêndios provocados pelos ventos de 
um furacão distante devastaram partes 
de Maui e Big Island, no Havaí, nesta 
quarta-feira (9), forçando alguns resi-
dentes a evacuar e transformando desti-
nos turísticos amados nas ilhas tropicais 
em um inferno de fogo. Alguns residen-
tes de Maui pularam no oceano para 
escapar das condições de fumaça e in-
cêndio, levando a Guarda Costeira dos 
EUA a resgatá-los, de acordo com um 
comunicado de imprensa do condado 
de Maui. A Cruz Vermelha Americana 
abriu um centro de evacuação em Maui 
High School, disse o condado. O gover-
nador do Havaí, Josh Green, disse que 
prevê algumas mortes na região. “Esfor-
ços heróicos dos socorristas impediram 
que muitas vítimas ocorressem, mas al-
gumas perdas de vidas são esperadas”, 
disse ele em um comunicado. “Sofre-
mos um desastre terrível na forma de um 
incêndio florestal que se espalhou am-
plamente como resultado de ventos com 
força de furacão na região e condições 
de seca subjacentes. Maui e a Ilha Gran-
de sofreram incêndios significativos. 
Grande parte de Lāhainā em Maui foi 

Uma dúzia de países com florestas tropi-
cais formou um pacto nesta quarta-feira 
em uma cúpula no Brasil para exigir que 
os países desenvolvidos paguem para 
ajudar as nações mais pobres a comba-
ter as mudanças climáticas e preservar 
a biodiversidade. A declaração conjun-
ta, intitulada “Unidos por Nossas Flo-
restas”, foi emitida por Bolívia, Brasil, 
Colômbia, Equador, Guiana, Indonésia, 
Peru, República Democrática do Con-
go, República do Congo, São Vicente e 
Granadinas, Suriname e Venezuela.
A Amazônia, a Bacia do Congo e o Su-

deste Asiático abrigam as maiores flo-
restas tropicais do mundo, ecossistemas 
críticos que absorvem dióxido de carbo-
no e abrigam uma grande diversidade 
de espécies. O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva convocou a Cúpula da 
Amazônia desta semana em uma ten-
tativa de forjar uma frente unida entre 
as nações de floresta tropical quando se 
envolverem em negociações internacio-
nais como a cúpula do clima COP28 da 
ONU, que será realizada este ano. “Nós 
vamos para a COP28 com o objetivo de 
dizer ao mundo rico que se quiserem 

preservar efetivamente o que existe de 
florestas é preciso colocar dinheiro não 
apenas para cuidar das copas da flores-
ta, mas para cuidar do povo que mora 
lá embaixo””, disse Lula nesta quarta-
-feira. Na declaração conjunta, os doze 
países pedem o desenvolvimento de 
mecanismos de financiamento para que 
o mundo pague pelos serviços críticos 
prestados pelas florestas. Eles também 
expressaram preocupação com o não 
cumprimento pelas nações mais ricas 
da promessa de fornecer 100 bilhões 
de dólares em financiamento climático 
anualmente para os países em desen-
volvimento. Além disso, pediram às 
nações desenvolvidas que cumpram um 
compromisso existente de fornecer 200 
bilhões de dólares por ano para a preser-
vação da biodiversidade. Os países tam-
bém condenaram o uso de medidas am-
bientais que, segundo eles, são disfarces 
para restrições comerciais, aludindo à 
aprovação pela União Européia de uma 
lei que proíbe empresas de importar 
bens relacionados ao desmatamento. O 
pacto de quarta-feira se baseia em um 
acordo feito no dia anterior pelas oito 
nações amazônicas, que foi criticado 
por alguns ambientalistas por não con-
seguir garantir o compromisso de aca-
bar com o desmatamento até 2030.

destruída e centenas de famílias locais 
foram deslocadas”, disse Green, que 
está interrompendo as férias e retornan-
do ao estado imediatamente. Green, que 
espera voltar ao Havaí ainda esta noite, 
disse que pretende enviar um pedido de 
declaração de desastre ao presidente Joe 
Biden assim que uma avaliação prelimi-
nar de danos for feita, provavelmente 

O setor aéreo brasileiro apresentou me-
lhora significativa em seus principais 
indicadores no ano de 2022. Dados 
divulgados pela Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac) revelam que 831 
mil voos foram realizados em todo o 
país no ano passado, somados os mer-
cados doméstico e internacional, o que 
representan um aumento de 39% com 
relação a 2021. Ainda somando os 
mercados, cerca de 98 milhões de pas-
sageiros foram transportados em 2022. 
Dados detalhados revelam que no mer-
cado doméstico foram realizados cerca 
de 731 mil voos, aumento de 33,7% em 
relação a 2021, e transportados 82 mi-
lhões de passageiros, aumento de 31,4% 
em relação ao ano anterior. Já a taxa de 
aproveitamento das aeronaves ficou em 
79,4%, redução de 1,2% em relação ao 
observado em 2021. No mercado inter-
nacional, a recuperação ocorre de forma 
mais lenta. Foram realizados cerca de 
100 mil voos internacionais em 2022, 
aumento de 89% sobre os números de 
2021, quando foram registrados 53 mil 
voos. O número de passageiros trans-

portados, por sua vez, aumentou 227%, 
saltando de 5 milhões para aproximada-
mente 16 milhões. Ainda no período, a 
taxa de aproveitamento das aeronaves 
subiu de 55% em 2021 para 83% no ano 
passado. Considerando a participação 
das empresas no mercado doméstico, 
a Latam ultrapassou a Azul no número 
de passageiros transportados, atingindo 
a marca de 28,7 milhões de viajantes. 
Azul e Gol transportaram 26,5 milhões 
e 26,3 milhões, respectivamente. Em 
termos percentuais, entre 2021 e 2022, 
as companhias aéreas aumentaram seus 
números de passageiros.

não resistiu. “Uma ambulância dos 
bombeiros confirmou a morte dele”, 
disse o ministério. O órgão também 
informou que, até o momento, outras 
nove pessoas ficaram feridas durante a 
troca de tiros, entre eles uma candidata 
a deputada e dois policiais. Villavicen-
cio foi morto na noite desta quarta-feira 
(9) ao deixar um comício no Anderson 
College, na cidade de Quito, capital do 
Equador. Ele foi baleado várias vezes 

depois de já estar dentro do carro no 
qual sairia do local. 
Na semana passada, ele havia denun-
ciado ameaças que vinha recebendo de 
uma facção criminosa, mas disse que 
se recusava a usar coletes à prova de 
balas em seus comícios. Após a morte 
de Villavicencio, o Conselho Nacional 
Eleitoral (CNE) do Equador [órgão elei-
toral máximo do país] repudiou o crime 
e disse que tais de violência maculam o 
o pleito e da democracia. A eleição pre-
sidencial do Equador está marcada para 
ocorrer no domingo (20), de forma an-
tecipada. A antecipação foi feita depois 
que o presidente Guillermo Lasso de-
cretou a chamada “morte cruzada”, dis-
solução da Assembleia Nacional, redu-
zindo o tempo de seu próprio mandato.
Após assassinato, principais postulantes 
à Presidência do Equador se pronuncia-
ram nas redes sociais, alguns informa-
ram a suspensão de suas campanhas. 
Eles também lamentaram o ocorrido e 
pediram apuração do crime. Villavicen-
cio, do El Movimiento Construye, era 
um dos principais candidatos à Presi-
dência do Equador. Nas pesquisas de 
opinião, ele oscilava entre a segunda e 
a quinta colocação. 

Um dos suspeitos de assassinar Fernan-
do Villavicencio, candidato à Presidên-
cia do Equador, foi morto em Quito na 
noite de quarta-feira (9). A informação 
foi confirmada pelo Ministério Público 
do país. O suspeito, que ainda não teve 
a identidade divulgada, foi atingido du-
rante uma troca de tiros com seguranças 
pessoais do candidato. Gravemente fe-
rido, ele chegou a ser transferido para 
a Unidade de Flagrantes de Quito, mas 

nos próximos dias. “Nosso estado apre-
cia a incrível manifestação de preocupa-
ção e orações do continente. Não vamos 
esquecer o aloha que você já começou 
a compartilhar conosco”, disse Green. 
Os incêndios florestais destrutivos do 
Havaí estão sendo alimentados por uma 
combinação de vento forte e condições 
secas que cobrem vastas áreas da ilha.

Fernando Villavicencio foi baleado durante ato de campanha

Combinação mortal de seca com os ventos de um furacão distante contribuíram para a 
destruição; ao menos duas ilhas do arquipélago foram seriamente atingidas pelo fogo

Nova linhagem se espalha nos Estados 
Unidos e no Reino Unido. A Organiza-
ção Mundial da Saúde classificou nesta 
quarta-feira a cepa de coronavírus EG.5 
que circula nos Estados Unidos e na 
China como uma “variante de interes-
se”, mas disse que não parece represen-
tar uma ameaça maior à saúde pública 
do que outras variantes. A variante de 

rápida propagação, a mais prevalente 
nos Estados Unidos, com uma estima-
tiva de mais de 17% dos casos, está por 
trás do aumento do vírus em todo o país 
e também foi detectada na China, Co-
reia do Sul, Japão e Canadá, entre ou-
tros países. Uma avaliação mais abran-
gente do risco representado pela EG.5 
é necessária, acrescentou. A Covid-19 
matou mais de 6,9 milhões de pessoas 
em todo o mundo, com mais de 768 mi-
lhões de casos confirmados desde que o 
vírus surgiu. Maria Van Kerkhove, líder 
técnica da OMS para Covid-19, disse 
que a EG.5 tem uma transmissibilida-
de aumentada, mas não é mais grave 
do que outras variantes da Ômicron. A 
OMS declarou o surto uma pandemia 
em março de 2020.

Uma equipe de engenheiros chineses 
projetou um carro robótico inteligente 
que pode limpar, reparar e completar 
trabalhos de substituição no Radioteles-
cópio Esférico de Abertura de Quinhen-
tos Metros (FAST, em inglês), o maior 
e mais sensível radiotelescópio de ante-
na parabólica única do mundo. Manter 
2.225 alvos de laser em uma placa esfé-
rica gigante com uma área de recepção 
equivalente a 30 campos de futebol é 
um grande desafio. 
A superfície reflexiva do telescópio é 
feita de placas de alumínio finas, de um 
milímetro, tornando-as incapazes de su-
portar o peso de um adulto normal. O 
robô-carro recém-desenvolvido é capaz 

de funcionar em todas as direções e 
cumprir tarefas de substituição automa-
ticamente, mesmo em uma inclinação 
íngreme de 56 graus, de acordo com o 
Instituto de Automação da Academia 
Chinesa de Ciências, que projetou o 
robô. O sistema já foi utilizado pelos 
serviços de manutenção da FAST e me-
lhorou significativamente a eficiência, 
além de reduzir os riscos de segurança. 
Localizado em uma depressão cárstica 
profunda e redonda no distrito de Pin-
gtang, na Província de Guizhou, no 
sudoeste da China, o FAST iniciou sua 
operação formal em janeiro de 2020 e se 
abriu oficialmente ao mundo em 31 de 
março de 2021.

OMS rastreia novas variantes 
do coronavírus

Brasil soma 98 milhões de passageiros aéreos 
e 831 mil voos realizados em 2022 

Candidato à presidência do Equador 
é assassinado em Quito

China usa robôs inteligentes para 
fazer manutenção no telescópio FAST

Países com florestas tropicais fazem 
pacto para exigir dinheiro de nações 
ricas para conservação

Incêndios provocados pelo vento 
arrasam partes do Havaí 

O robô-carro recém-desenvolvido é capaz de funcionar em todas as 
direções e cumprir tarefas de substituição automaticamente
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Em comemoração ao Dia dos Pais, a Pre-
feitura de Carapicuíba prepara uma gran-
de festa para celebrar a data. O evento 
especial, que acontecerá no próximo dia 
19 de agosto, no Parque Gabriel Chucre, 
e reunirá uma série de atividades gratui-
tas a toda família. Com o tema, “O mun-

do precisa de heróis. Sorte a minha que 
tenho um em casa”, a ação terá entrada 
gratuita e ocorrerá no Parque Gabriel 
Chucre, na Vila Gustavo Correia, das 
10h às 14h. 
A festividade incluíra diversos serviços 
para a população, bem como atrações de-

dicada a todos da família. 
Haverá o “Espaço do Herói”, com sala 
de jogos, espaço kids com brinquedos, 
pipoca e algodão-doce; e apresentações 
artísticas como zumba, ballet e karatê.  
O evento também contará com um espa-
ço-saúde reservado para colocar a vacina 
contra a gripe e covid-19 em dia, emissão 
do cartão do SUS e Ouvidoria da Saúde. 
O evento, será direcionado a toda famí-
lia. O Parque Gabriel Chucre fica loca-
lizado na avenida Consolação, 505, Vila 
Gustavo Correia.

Serviço
Festa de Dia dos Pais
Data: 19 de agosto, das 10h às 14h
Local: Parque Gabriel Chucre
Endereço: Avenida Consolação, 505, 
Vila Gustavo Correia
Entrada gratuita

A Biblioteca Batista Cepelos, em Cotia, 
receberá neste sábado (12), às 19h, a 3ª 
edição do Sarau Para Elos. O evento, 
gratuito e para todas as idades, contará 
com apresentações artísticas e lança-
mento de livro. A biblioteca fica na ave-
nida Prof. Manoel José Pedroso, 1147, 
Parque Bahia, próximo à Prefeitura. O 
evento terá a participação do Coral Nos-
sa Voz, Nota Rubra, Cia Kadife Dunya, 
Lufe Herlinger, Denise Meira e Inimar 
dos Reis (veja mais abaixo a descrição 
de cada convidado). No dia, o micro-
fone estará aberto para quem quiser se 
apresentar. O evento conta com o apoio 
da Secretaria de Cultura e Lazer, da Se-
cretaria de Comunicação e do Cotia e 
Cia. Morador de Cotia, Wil Delarte es-
tará lançando seu 5º livro, intitulado ‘A 
Corda, Neném’, durante a 3ª edição do 
sarau. A obra é a segunda dentro de uma 
hexalogia poética voltada às forças ele-
mentares da natureza. “A história sócio-
-política mundial – e do Brasil, obvia-
mente – dos últimos dez anos perpassa 
cada página através de pichos, lambes 
e poemas marginais. Uma posição geo-
gráfica é tomada, a das periferias – que 
como engrenagem e palco principal 
veem o mundo se desfazendo em fare-
los totalitários”, descreve o autor.  Além 
de escritor, Delarte é idealizador do 

O “Burning Fest – Batalha de Assado-
res” chegou ao fim no último domingo, 
06 de agosto, e já está deixando muita 
saudade. O evento foi marcado por mú-
sica boa ao vivo, lazer, entretenimento 
e, claro, muita comida preparada pelos 
churrasqueiros mais talentosos de todo 
o Brasil. A 25ª (vigésima quinta) edição 
do festival, que, desta vez, ocorreu na 
Praça de Eventos da cidade, foi reple-
ta de amor e diversão, proporcionando 
uma experiência inesquecível para a 
população. Lembrando que a entrada 
foi totalmente gratuita. 

Quem resolveu aproveitar a celebra-
ção acompanhado dos filhos (válido 
para os filhos de quatro patas também), 
contou com um espaço kids e área pet 
friendly. Criada em junho de 2022, a 
celebração já passou por várias cidades 
do Estado e, recentemente, teve sua 
primeira realização na zona leste da 
Capital Paulista, e agora, pela primeira 
vez, chegou até o município de Jandira. 
O evento foi um sucesso e grande parte 
dos munícipes saborearam uma seleção 
premiada de chopp, cervejas artesanais 
e carnes deliciosas 

População indígena na Grande 
São Paulo cresce 41%

Em 2019, publicamos uma reportagem 
que perguntava onde estão os 21 indí-
genas da Grande São Paulo? Na época, 
contávamos como as aldeias indígenas 
foram substituídas por aldeamentos 
criados pelos jesuítas e que dali nasce-
ram as cidades atuais. Nesse processo, 
boa parte dessa população foi dizimada. 
O Censo do IBGE (Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística) trouxe uma 
notícia – hoje podemos perguntar onde 
estão quase 30 mil pessoas que se de-
clararam como descendentes de povos 
originários. Nos 39 municípios que fa-
zem a Grande São Paulo, o crescimento 
da população indígena chegou a 41%. 

Não chega a igualar o avanço nacional, 
em que houve alta de 88% em 12 anos, 
com 1,6 milhão de habitantes indígenas. 
Porém, demonstra o avanço desse grupo 
nas poucas terras indígenas remanes-
centes e, também, como fazem parte do 
contexto das próprias cidades. A alta foi 
puxada pela cidade de São Paulo, onde 
se concentram a maior parte. São 19 mil 
indígenas na capital, ante 11 mil há 12 
anos. Esse incremento supera o avanço 
da população em geral no período, que 
foi de apenas 2%. Na capital há terras 
indígenas, como a do Jaraguá, na zona 
noroeste, e a Tenonde Porá, em Pare-
lheiros, no extremo sul. Na Grande São 
Paulo, Guarulhos vem na sequência, 
com 1.649. O município conta morado-
res em áreas verdes, sobretudo no Ca-
buçu. Na sequência aparecem São Ber-
nardo do Campo, com 1.300 pessoas e 
uma terra indígena presente na região 
da represa Billings, Santo André, Osas-
co e Mogi das Cruzes. Outras cidades 
menores tiveram avanços ainda mais 
significativos, apesar de uma população 
menor. Em Guararema, por exemplo, no 
Alto Tietê, a população quase quadripli-
cou, chegando a 54 moradores indíge-
nas, e em Santana de Parnaíba, são 166, 
bem mais do que os 56 em 2010.

Sarau Para Elos é realizado na Biblioteca Batista Cepelos

O município de Barueri é destaque no 
“Anuário 2023 Cidades Mais Seguras 
do Brasil©” ao se classificar em 9º lu-
gar, no ranking geral, entre as dez ci-
dades mais seguras do país com uma 
população entre 200 mil e 500 mil ha-
bitantes. Elaborado pela MySide, em-
presa especializada em tecnologia e ser-
viços no setor imobiliário, esse anuário 
divulgado em 4 de agosto de 2023 foi 
desenvolvido com o intuito de indicar 
às pessoas as regiões mais seguras para 

se viver no país. O indicador utilizado 
para classificar as cidades mais seguras 
considerou os dados do Painel de Mo-
nitoramento de Mortalidade da Secreta-
ria de Vigilância em Saúde e Ambiente 
(SVSA), do Ministério da Saúde, e do 
Censo Demográfico de 2022 publicado 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). O índice de seguran-
ça de cada cidade calculou a quantidade 
de mortes violentas intencionais regis-
tradas a cada 100 mil habitantes por 

município em 2022, com base na classi-
ficação estatística de mortalidade CID-
10, criada pela Organização Mundial de 
Saúde (OMS), detalhando as causas de 
mortes e doenças. Por meio desses crité-
rios estatísticos, o município de Barueri, 
que conta com 316.473 habitantes con-
forme dados do Censo 2022, está em 9º 
lugar entre as dez cidades mais seguras 
do Brasil com uma população entre 200 
mil e 500 mil de habitantes. Segundo o 
anuário, em Barueri, são registrados 7,4 
assassinatos por cada 100 mil habitan-
tes. A cidade ficou atrás de Indaiatuba - 
SP (3,5/100 mil habitantes), Araraquara 
- SP (3,9), Criciúma - SC (5,1), Pelotas 
- RS (6,6), Blumenau - SC (6,7), Franca 
– SP (7,0), Americana - SP (7,2) e Jun-
diaí - SP (7,2). Uma classificação que a 
destaca também diante dos municípios 
da região metropolitana de São Paulo 
que apresentam o mesmo número popu-
lacional considerado no estudo. Dados 
recentes da Secretaria da Segurança Pú-
blica de São Paulo mostraram que o nú-
mero de homicídios dolosos, quando há 
intenção de matar, tiveram uma redução 
significativa em Barueri e Santana de 
Parnaíba no primeiro semestre de 2023, 
em comparação com o mesmo período 
de 2022. No município de Barueri, fo-
ram registradas apenas três mortes até 
junho de 2023, em comparação com 
nove no ano anterior, representando 
uma queda de 66%.

O indicador utilizado para classificar as cidades mais seguras considerou os dados do Painel 
de Monitoramento de Mortalidade da Secretaria de Vigilância em Saúde e Ambiente (SVSA)

canal cultural (YouTube) “Universos 
para Elos” e também produtor artístico 
e editor no selo ORUM Artes. Membro 
da organização do Sarau Para Elos, ele 
ainda escreve para o portal “Cotia & 
Cia”, assinando mensalmente a coluna 
“O Olho do Furacão”. INIMAR DOS 
REIS: Músico, ator e pesquisador da 

cultura popular brasileira, natural de 
Jequitinhonha/MG, iniciou sua carreira 
no circo e teatro. Participou de vários 
encontros culturais e festivais de músi-
ca em Minas Gerais e São Paulo. Atuou 
em cinema e apresentações em TV. Tem 
como objetivo difundir a cultura tradi-
cional brasileira.

O Senai da Fazendinha, em Santana de 
Parnaíba, está com inscrições abertas 
para novo curso gratuito de SOLDA-
GEM AO ARCO ELÉTRICO ELE-
TRODO REVESTIDO NA POSIÇÃO 
PLANA. Requisitos: O aluno deverá, no 
início do curso, ter no mínimo 16 anos de 
idade. O aluno deverá ter completado a 
6ª série/ano do Nível Fundamental.
Ter concluído o curso de qualificação 
profissional em soldagem ou comprovar 
conhecimentos e experiências anteriores 
referentes a esse aperfeiçoamento, ad-
quiridos em outros cursos, no trabalho 
ou em outros meios informais. Turmas: 
Aos sábados – das 08h às 17h – Início 
em 12 de agosto de 2023 ou de 2ª, 3ª, 4ª 
e 5ª das 18h00 às 22h00. Início em 14 de 
agosto de 2023. 

Para matrícula serão necessários: 
- RG e CPF; 
- Comprovante de Residência. 
- Se menor de idade, deverá comparecer 
juntamente com responsável legal que 

também deverá trazer RG e CPF;
- Comprovante de conhecimentos ou cer-
tificado do curso conforme requisitos. 
A escola não realiza matrícula na falta 
de algum dos documentos. As matrículas 
serão feitas somente de forma presencial. 
Todas as vagas são limitadas. Horário de 
atendimento da escola é de Segunda a 
Quinta-feira das 8h00 às 20h00. Sexta-
-feira das 08h00 às 19h00 e aos Sábados 
das 8h00 às 15h00. 
WhatsApp da escola: (11) 4156-9350 (a 
escola não atende ligações. 

Barueri é a 9ª cidade mais segura 
do país com população entre 200 
mil e 500 mil habitantes

Cotia irá promover evento cultural 
no próximo sábado (12)

Prefeitura de Carapicuíba realiza evento 
dedicado aos pais no Parque Gabriel Chucre

25ª edição do “Burning Fest – Batalha 
de Assadores”, em Jandira, chega ao fim 

Santana de Parnaíba: SENAI abre 
novo curso gratuito com início 
a partir do dia 14 de agosto

Quase 30 mil se declaram indígenas na região metropolitana;  
na contramão, 12 cidades perderam moradores

O evento foi um sucesso e grande parte dos munícipes 
saborearam uma seleção cervejas artesanais e carnes deliciosas

O evento especial, que acontecerá no próximo dia 19 de agosto, no Parque Gabriel Chucre, e reunirá 
uma série de atividades gratuitas a toda família

O Senai da Fazendinha, em Santana de Parnaíba, está com 
inscrições abertas para novo curso gratuito 
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A Prefeitura de Caraguatatuba prorro-
gou até o dia 18 de agosto o prazo para 
que os empresários e comerciantes que 
queiram divulgar seu negócio no 5º Em-
preenda Caraguatatuba, maior evento 
de empreendedorismo do Litoral Nor-
te, que ocorre entre os dias 25 e 28 de 
outubro, na Praça da Cultura. O chama-
mento público nº 07/2023, com as in-
formações completas já está disponível 
no edital disponível no site da Prefeitu-
ra (www.caraguatatuba.sp.gov.br). Este 
ano a feira disponibilizará a participa-
ção de 100 estandes para exposição das 
empresas, no tamanho 3m x 3m. Serão 
reservados 10% do quantitativo dos es-
tandes para empresas regionais. Os can-

didatos devem protocolar os envelopes 
endereçados à Comissão de Licitação, 
no Setor de Licitações do Departamento 
de Material e Patrimônio da Secretaria 
Municipal de Administração, na Ave-
nida Siqueira Campos, 44 – Centro. O 
resultado da seleção será divulgado no 
site da Prefeitura de Caraguatatuba. As 
empresas selecionadas deverão contri-
buir com a ação social promovida pela 
Prefeitura, através do Fundo Social de 
Solidariedade, com a doação de R$ 1 
mil por estande, depositado na conta 
disponível no chamamento. Os candi-
datos devem protocolar até às 14h do 
dia 18 de agosto os envelopes na Ave-
nida Rio de Janeiro, 860, no bairro do 

Indaiá (Secretaria de Educação). A pro-
gramação completa será divulgada pos-
teriormente. Mais informações no tele-
fone: (12) 3897-8176 – Licitação e de 
Compras. O prefeito de Caraguatatuba, 
Aguilar Junior, destaca a importância 
do evento. “Nesses quatro anos, o Em-
preenda recebeu mais de 50 mil visitan-
tes. A Prefeitura cria mecanismos para 
impulsionar o comércio local e cabe ao 
empresário aproveitar as oportunidades 
e investir na sua empresa”, disse. So-
mente em 2022 foram R$ 13 milhões 
em negócios fechados durante o evento, 
superando os R$ 11 milhões de 2021. 
Além disso, mais de 11 mil visitantes 
passaram pelos quatro dias da feira.

A Prefeitura de São Sebastião, em uma 
iniciativa conjunta entre as secretarias 
da Educação (SEDUC) e Obras (SEO), 
celebrou um momento histórico para a 
comunidade local com a inauguração da 
tão aguardada Creche de Barra do Una 
“Gabriela Silva Oliveira dos Santos”, 
localizada na Costa Sul do município. 

Em Ilhabela, o Parque Fazenda Enge-
nho D’Água, que pertence à prefeitura, 
inaugurou o ‘Café do Engenho’, numa 
parceria com Fundo Social e Apae. O 
espaço oferece uma experiência que 
abraça a rica história local e o espíri-
to de solidariedade. O novo ‘Café do 
Engenho’ é mais do que um lugar para 
saborear delícias culinárias: é um pon-
to de encontro onde tradição, beleza e 
generosidade convergem. “Agora os 
visitantes da Fazenda terão este espaço 
a mais como atração na visitação, com 
uma vista linda. Excelente iniciativa, 
que conta com o apoio do Fundo Social 
e da APAE. Parabéns a todos os envol-
vidos e que seja um sucesso”, disse o 
prefeito Toninho Colucci. No Parque 
Fazenda Engenho D’Água, os visitan-
tes agora podem desfrutar de novida-
des como o Café Caiçara (café coado 

Taubaté recebe a 2ª edição da feira de 
empregabilidade com mais de 800 opor-
tunidades, nesta quarta-feira (09/08). 
Na ocasião, a cidade de Taubaté se torna 
o epicentro da busca por oportunida-
des profissionais com a realização da 
2ª edição da Feira de Empregabilidade. 
O evento, concebido para oferecer uma 
ampla gama de possibilidades de em-
prego, abrange desde vagas no regime 
CLT até oportunidades de estágio, entre 
outras alternativas. A Faculdade Anhan-
guera de Taubaté abre suas portas para 
sediar este encontro, proporcionando 
um ambiente propício para a conexão 
entre empregadores e futuros colabora-
dores. A Feira estará em funcionamento 
das 09h às 19h30 e é aberta a todos que 
buscam ingressar ou progredir em suas 
carreiras. A iniciativa, forjada em co-
laboração com empresas e agências de 

Este ano a feira disponibilizará a participação de 100 estandes para 
exposição das empresas

emprego da região, promete disponibi-
lizar um leque diversificado de mais de 
800 oportunidades de trabalho. Aqueles 
que desejam participar dos processos 
seletivos conduzidos no local precisam 
apenas comparecer à instituição portan-
do cópias de seus currículos e um docu-
mento de identificação com foto. “Esta 
ação é um esforço para viabilizar a in-
serção dos trabalhadores no mercado 
de trabalho, facilitando a coleta de cur-
rículos para as empresas. Além disso, a 
Feira contribui significativamente para 
o contexto social da cidade, congregan-
do diversos empreendimentos em um só 
lugar. Isso torna mais acessível a busca 
por uma oportunidade profissional e, de 
forma mais abrangente, estimula a gera-
ção de emprego e renda para a região”, 
ressaltou Ronald Nascimento Gonçal-
ves, diretor da Faculdade Anhanguera 

com caldo de cana (garapa), como nos 
primórdios da história do arquipélago 
e o café com licor de palmeira jussa-
ra, iguaria produzida artesanalmente 
na Comunidade Tradicional da Ilha 
dos Búzios.Também será possível ex-
perimentar doces e salgados típicos de 
fazenda, como bolo de milho, pão de 
queijo e bolo de fubá com goiabada, 
entre outros. A renda será revertida aos 
projetos do Fundo Social de Solidarie-
dade e da APAE de Ilhabela.  
O funcionamento do local será o mes-
mo do horário de visitação da Fazenda, 
todos os dias das 09h00 às 17h00. “A 
inauguração do Café do Engenho repre-
senta mais do que um empreendimento 
culinário, é um testemunho da visão 
inovadora e da dedicação do prefeito 
Toninho Colucci a Ilhabela. 
Essa iniciativa conecta o passado e o 
presente de maneira emocionante, ao 
mesmo tempo que fortalece o tecido 
social da comunidade”, declarou a pre-
sidente do Fundo Social de Solidarieda-
de, Maria José da Conceição. O Parque 
Fazenda Engenho D’Água há muito 
tempo recebe os cidadãos e visitantes 
com uma narrativa cativante do passa-
do da fazenda.

O polo de Ubatuba do Projeto Guri, 
programa de educação musical, está 
com novas vagas abertas para cursos 
de iniciação musical, coral e percussão. 
As inscrições são limitadas e voltadas 
para crianças e adolescentes entre 6 e 
18 anos (incompletos). As atividades 
do Projeto Guri são gratuitas e acon-
tecem de forma presencial, com aulas 
às terças e quintas, no período da tarde, 
oferecidas no prédio anexo ao Sobra-
dão do Porto, localizado na Praça An-
chieta, 38, centro (entrada pela lateral). 
Não é preciso ter conhecimento musi-
cal prévio ou instrumento próprio. 
Para se inscrever é preciso apresen-
tar RG ou Certidão de Nascimento do 
candidato(a), RG do (a) responsável, 
comprovante de matrícula no ensino 
regular, uma foto 3×4 e comprovante 
de endereço. O projeto fica aberto nos 
seguintes horários: segundas e quartas, 
das 13h00 às 17h00; terças e quinta-fe, 
das 13h00 às 18h00; e sextas-feiras, 
das 13h00 às 16h00. O Projeto Guri 
ajuda a transformar as alunas e os alu-
nos em protagonistas de suas próprias 

histórias por meio da música. Confira a 
idade para inscrição nos cursos do Polo 
de Ubatuba:

Iniciação Musical (6 a 9 anos);
Coral (10 a 18 anos);
Percussão (10 a 18 anos);

O Guri atende mais de 70 mil crianças 
e adolescentes em todo o Estado de São 
Paulo, buscando proporcionar oportu-
nidades de crescimento cultural e in-
clusão social, por meio dos seus quase 
400 polos de ensino.

Deixar as praças mais aconchegantes e 
charmosas é uma das tarefas da Prefei-
tura de São José dos Campos. Além de 
manter os equipamentos públicos lim-
pos, conservados e pintados, a adminis-
tração tem criado ambientes que dei-
xam os espaços ainda mais agradáveis. 
Exemplos disso são as praças Wander-
ley Bacha, no residencial Vista Linda, 
e a praça Sinésio Martins, no Jardim 

Com um investimento significativo 
de R$ 4,4 milhões, essa nova unida-
de escolar foi planejada para criar um 
ambiente acolhedor e estimulante para 
as crianças em seus anos formativos. 
O prédio conta com uma estrutura de 
duas salas de berçário, quatro salas de 
referência, um refeitório espaçoso, uma 

área de lazer para promover a atividade 
física e o convívio social entre os pe-
quenos e uma sala multiuso, um espaço 
versátil destinado ao desenvolvimento 
de atividades culturais e artísticas. A 
nova instituição atenderá 120 crianças, 
representando um avanço significativo 
na disponibilidade de vagas para a edu-
cação infantil, atendendo diretamente às 
necessidades das famílias da comunida-
de local. Em discurso, o Prefeito de São 
Sebastião, Felipe Augusto, expressou 
sua satisfação e orgulho ao participar 
da inauguração da nova creche. “Este 
é um momento histórico, é a primeira 
vez que o bairro de Barra do Una tem 
uma creche própria para atender as nos-
sas crianças e os nossos bebês, estamos 
fazendo história. E quando se fala de 
creche própria, estamos falando de um 
investimento em primeira infância que 
está sendo realizado em toda a cidade.”, 
afirmou o Prefeito. Para a secretária da 
Educação, Marta Braz, a inauguração é 
mais um marco do Governo Municipal. 
“Esse é o resultado de uma gestão que 
investe em instalações educacionais de 
alta qualidade, oferecendo um ambiente 
seguro para as crianças”.

Esplanada. Local tranquilo, bem fre-
quentado e cuidado pelos moradores 
do bairro, a praça Wanderley Bacha 
recebeu uma manutenção no pergolado 
existente no local. Algumas madeiras 
foram trocadas e o piso pintado. Cerca-
do de árvores, o espaço cria uma sensa-
ção bucólica e de muita tranquilidade. 
A Praça Sinésio Martins é um refúgio 
com muitas árvores.

Taubaté. A Feira de Empregabilidade é 
uma chance imperdível para todos que al-
mejam ingressar no mercado de trabalho 
ou desejam explorar novas possibilidades 
profissionais. Dados do Evento: Data: 09 
de agosto. Horário: Das 09h às 19h30. 
Local: Anhanguera Taubaté – Av. Charles 
Schnneider, 585 – Parque Sr. do Bonfim, 
Taubaté – SP.

Feira na cidade abre mais de 800 vagas em diversas áreas

Taubaté recebe a 2ª edição 
da feira de empregabilidade

Ubatuba abre inscrições 
para o Projeto Guri

Prefeitura prorroga até 18 de agosto o prazo 
de inscrições para 5º Empreenda Caraguatatuba

Nova Creche de Barra do Una é inaugurada 
pela Prefeitura de São Sebastião

Praças de São José ganham 
ambientes mais aconchegantes

Ilhabela: Parque Fazenda Engenho 
D’Água abre ‘Café’ em parceria com 
Fundo Social e Apae

A nova instituição atenderá 120 crianças, representando um 
avanço significativo na disponibilidade de vagas para a educação

A renda será revertida aos projetos do Fundo Social 
de Solidariedade e da APAE de Ilhabela
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Professores e pais de alunos da rede es-
tadual de São Paulo afirmam que o apli-
cativo “Minha Escola“, da Secretaria de 
Educação do Estado, foi instalado de 
forma automática, remota e sem autori-
zação entre terça-feira (8) e quarta-feira 
(9). Conforme a Lei Geral de Proteção de 
Dados Pessoais (LGPD), a instalação au-
tomática que atingiu professores, pais e 
alunos vai contra a regulamentação, que 
entrou em vigor em setembro de 2020. 
O professor André Sapanos, funcionário 
de escola estadual da Grande São Paulo, 
tenta entender como seus dados foram 
acessados para instalação do app, sem 
contar que ele nem é voltado para docen-
tes. Sapanos ressaltou ainda que o chip 
de celular que ele e outros professores 
usam não pertence ao governo. 

“Não se trata de questionar as funciona-
lidades do aplicativo, ou se ele é bom ou 
ruim para estudantes e seus responsáveis, 
mas de evidenciar o quanto nossos dados 
estão vulneráveis. A Seduc [Secretaria de 
Educação de SP] precisa se posicionar e 
esclarecer os professores, estudantes e 
seus responsáveis sobre como o aplica-
tivo foi desenvolvido. Quem autorizou 
a instalação nos aparelhos pessoais de 
professores, estudantes e responsáveis? 
Ele [app] apareceu do nada. Se não foi 
desenvolvido pela Seduc, como dados 
pessoais de estudantes, pais e professo-
res de toda a rede estadual foram parar 
nas mãos de quem desenvolveu o apli-
cativo?”. O professor também colocou 
em xeque o uso da LGPD nesses casos. 
“Me questiono se a LGPD é aplicada na 

Seduc. Se a secretaria não for a respon-
sável pelo desenvolvimento do app, qual 
medida será tomada para preservar dados 
de seus servidores, pais e estudantes?”, 
questionou. A LGPD tem por objetivo a 
regulamentação do tratamento de dados 
pessoais de clientes e usuários por parte 
de empresas públicas e privadas.  Se hou-
ver descumprimento da lei, a Autoridade 
Nacional de Proteção de Dados (ANPD) 
pode abrir processo administrativo e 
aplicar uma das seguintes punições: Ad-
vertência; Publicidade da infração (aler-
tar a sociedade que a empresa infringiu 
a lei); Multa simples, de até 2% do fatu-
ramento da empresa, podendo chegar a 
R$ 50 milhões por infração; Multa diá-
ria; Bloqueio dos dados pessoais referen-
tes à infração; Eliminação desses dados 
pessoais; Suspensão de, no máximo, 
seis meses do direito de tratamento dos 
dados pessoais relacionados à infração. 
Contudo, ela pode ser estendida por mais 
seis meses; Proibição parcial ou total de 
atividades que se relacionem com trata-
mento de dados. O advogado especialista 
em crime cibernético, José Milagre, uma 
das possibilidades é a de o Google ter 
recebido do Estado uma base de dados, 
possuindo IMEI dos smartphones, nú-
mero de telefone ou e-mais vinculados à 
Seduc. Milagre afirma ainda que a ins-
talação do aplicativo pode ter sido reali-
zada via chip corporativo, conta Google 
do Estado, ou por atualização do SO do 
smartphone. “A princípio, é violação da 
LGPD, pois não houve nenhum consen-
timento, nem base legal para a instalação 
do app”, explicou. 

O helicóptero Ingenuity da NASA em 
Marte completou com sucesso o seu 
segundo voo nesse dia 12 de abril de 
2021, o seu sol 18 na janela de teste de 
voos do helicóptero em Marte, lembran-
do que sol é o nome que se dá a um dia 
marciano. Durando 51.9 segundos, o 
voo adicionou novos desafios com re-
lação ao primeiro e histórico voo reali-
zado em 19 de abril de 2021, incluindo 
uma altitude máxima maior, uma du-
ração maior e um movimento lateral. Os 
dados de telemetria recebidos se ajusta-
ram muito bem com a modelagem feita 
por computador sobre o segundo voo 
do Ingenuity. A equipe do helicóptero 
já tem dois voos do helicóptero e uma 
grande quantidade de dados para que 
eles possam aprender bastante sobre 
como é voar em Marte. Para esse segun-
do voo de teste no Campo dos Irmãos 
Wright, o Ingenuity decolou às 6:33, 
hora de Brasília, que é o equivalente a 
12:33 hora local marciana. Enquanto 
que no primeiro voo, o Ingenuity atin-
giu uma altura máxima de 3 metros, 
nesse segundo voo a altura máxima foi 
de 5 metros. Depois do helicóptero pai-
rar no ar por um tempo, seu sistema de 
controle de voo realizou uma pequena 
inclinação de 5 graus, permitindo que os 
rotores gerassem um pequeno empuxo  
acelerando o helicóptero lateralmente 
por cerca de 2 metros. O helicóptero en-

tão parou, pairou novamente no lugar, e 
apontou a sua câmera para diferentes di-
reções. Então ele retornou ao centro do 
campo de voo. Tudo isso parece muito 
simples, mas como sabemos, tem muita 
coisa nova e desconhecida com o voo 
em Marte, e é por isso que o Ingenu-
ity foi criado, para tornar o desconhe-
cido, conhecido. Operar uma aeronave 
de forma controlada em Marte é muito 
mais difícil do que voar qualquer coisa 
na Terra. Mesmo a gravidade em Marte 
sendo 1 terço da gravidade terrestre, o 
helicóptero precisa voar numa atmosfe-
ra que tem somente 1% da densidade 
da atmosfera da Terra na sua superfície. 
Cada segundo de cada voo fornece uma 

grande quantidade de dados de voo que 
podem ser usados para comparações, 
modelagens, simulações e testes. Além 
disso, a NASA também ganha sua pri-
meira experiência prática em operar de 
forma remotamente uma aeronave em 
Marte. Esses dados serão fundamen-
tais para missões futuras em Marte com 
aeronaves maiores, adicionando uma 
dimensão aérea na exploração do Pla-
neta Vermelho. O projeto do helicópte-
ro Ingenuity em Marte, é uma prova de 
tecnologia. Se o Ingenuity encontrar qu-
alquer problema, dificuldade, durante os 
30 sol de sua missão em Marte, a parte 
científica da missão do rover Perseve-
rance não será impactada.

Desenvolvedores agora podem evitar 
que o ChatGPT vasculhe seus sites. A 
OpenAI documentou como proprietá-
rios de páginas na web podem identifi-
car o rastreadores de conteúdo do cha-
tbot a fim de evitar que o material seja 
usado para treinamento da IA e conse-

quentemente reproduzido em conversas 
dentro do app. A partir de agora, a pá-
gina de suporte da OpenAI traz infor-
mações sobre o GPTBot, o web crawler 
do modelo de inteligência artificial que 
coleta dados da web a fim de reunir ma-
terial para fornecer quando um usuário 
solicita dados. 
A solução é o primeiro passo da Ope-
nAI para permitir que pessoas e empre-
sas evitem que seus dados sejam usados 
para treinar inteligência artificial, uma 
das principais discussões e demandas 
relacionadas aos modelos conversa-
cionais. Anteriormente, o crawler do 
ChatGPT podia acessar praticamente 

qualquer conteúdo da internet sem res-
trição. A OpenAI nunca mencionou exa-
tamente de onde os dados do ChatGPT 
surgiram, mas existem indícios de que 
redes sociais, trabalhos protegidos por 
direitos autorais e outros conteúdos fo-
ram todos vasculhados. Essa capacida-
de gerou conflito de interesses em várias 
áreas, incluindo donos de redes sociais, 
como Twitter e Reddit, que restringiram 
o uso de APIs, e veículos jornalísticos, 
já que servia para driblar paywalls. 
Agora, cabe aos desenvolvedores im-
plementarem ferramentas para identifi-
car o chatbot e impedir que ele vasculhe 
a página em busca de informações.

Um estudo recém-publicado na revis-
ta Nature, conduzido por uma equipe 
de cientistas da Bélgica, EUA, França 
e Alemanha, revelou uma aceleração 
surpreendente no movimento rotacional 
anual de Marte. Tão surpreendente que 
ninguém consegue explicar. De acordo 
com os dados obtidos pela sonda InSi-
ght, da NASA, o Planeta Vermelho está 
girando cerca de quatro milissegundos 
de arco mais rápido a cada ano. O equi-
pamento foi aposentado em dezembro 
de 2022, mas as informações coletadas 
ao longo de seus quatro anos de opera-
ção se mantêm disponíveis e têm sido 
extremamente valiosas. Embora a varia-
ção percebida seja muito pequena, essa 
aceleração tem diminuído a duração dos 
dias marcianos (ainda que pouquíssimo). 
Os cientistas ainda não entendem o que 
pode estar por trás disso, mas dizem que 
a descoberta trará melhor compreensão 
de Marte e de sua evolução passada. A 
pesquisa foi conduzida com base em co-
municações de rádio entre os instrumen-
tos RISE (sigla em inglês para Experi-
mento de Rotação e Estrutura Interna) a 
bordo da sonda InSight e a Deep Space 
Network, a rede de receptores de sinais 
em solo da NASA. Ao analisarem varia-
ções sutis na frequência das ondas de rá-
dio no decorrer de 900 dias, os cientistas 

obtiveram medições precisas da rotação 
de Marte, que apontam para uma possí-
vel redistribuição de massa no planeta. 
Conforme destaca o site Science Alert, 
aqui na Terra, acontece o contrário: um 
processo de desaceleração rotacional é 
provocado pela Lua, que redistribui a 
massa do planeta com sua força gravita-
cional agindo sobre os oceanos. 
No entanto, Marte não tem oceanos, en-
tão deve estar acontecendo algum outro 
processo, ainda desconhecido pelos as-
trofísicos. Isso requer pesquisas mais 
aprofundadas, mas, por enquanto, algu-
mas teorias tentam explicar a aceleração 
da rotação de Marte pelo acúmulo de 
materiais nas calotas polares ou por dinâ-
micas internas do planeta. 

O Threads vai ganhar uma versão web 
nas próximas semanas, anunciou Mark 
Zuckerberg na própria rede social. A adi-
ção é uma das principais demandas da co-
munidade de usuários da plataforma, que 
atualmente só é funcional via apps para 
celular. “Uma boa semana para o Threa-
ds. A comunidade aqui está na trajetória 
que espero para construir um aplicativo 
vibrante de longo prazo. Muito trabalho 
pela frente, mas animado com o ritmo de 
entregas da equipe”, disse Zuckerberg na 
thread. “A pesquisa e a versão web [da 
plataforma] chegam nas próximas se-
manas”, complementou. Atualmente, o 
Threads só pode ser acessado no nave-
gador no modo “apenas leitura”, ou seja, 
você só pode ver publicações específicas 

ou abrir o perfil de alguém, mas não pode 
interagir de nenhuma forma — nem fa-
zer posts, curtir ou comentar. A versão 
web é uma das principais pendências do 
serviço, já que usuários não podem con-
ferir o que rola no Threads em nenhum 
lugar além dos apps para Android e iOS. 
No anúncio, Zuckerberg menciona que 
a busca do Threads também vai receber 
novidades. O CEO da Meta não deixa 
claro a que se refere quando diz “Pes-
quisa” no post, mas é possível que seja 
a aguardada melhoria na ferramenta de 
busca interna do serviço. O novo meca-
nismo de pesquisa serviria para encon-
trar publicações, tópicos e outros temas 
dentro da plataforma, além de encontrar 
perfis disponíveis na plataforma.

App da Secretaria de Educação de São Paulo é 
instalado sem autorização em smartphones 
de professores e alunos

Threads vai ganhar versão web em 
breve, avisa Mark Zuckberberg

Ingenuity voa pela 54ª vez,
mas pousa no mesmo local

Agora é possível impedir que o 
ChatGPT colete dados do seu site

Durante seu 54º voo, o Ingenuity se sustentou no ar durante 24 segundos e não 
percorreu nenhuma distância lateral

“Minha Escola” é usado na rede estadual para ver desempenho do aluno

Marte está girando cada vez 
mais rápido

A estratégia da China na guerra 
por microchips contra o Ocidente

À medida que sua guerra por microchips 
contra os Estados Unidos se intensifica, 
a China passa a restringir as exportações 
de dois elementos-chave na indústria de 
semicondutores. Sob os novos contro-
les, serão necessárias licenças especiais 
para exportar gálio e germânio do país 
asiático, que é a segunda maior econo-
mia do mundo. Esses elementos são uti-
lizados na produção de chips e também 
possuem usos militares. As restrições 
foram impostas depois que Washington 
limitou o acesso de Pequim à tecnologia 
avançada de microchips. 
Os elementos são conhecidos como 
“metais menores”, o que significa que 

geralmente não são encontrados puros 
na natureza e são subprodutos de outros 
processos. Além dos Estados Unidos, o 
Japão e a Holanda - sede da importante 
fabricante de chips ASML - impuseram 
restrições às exportações de tecnologia 
de chips para a China. “O momento 
deste anúncio da China não é coinci-
dência, dadas as restrições à exportação 
anunciadas pela Holanda, entre outros”, 
disse Colin Hamilton, da empresa de 
investimentos BMO Capital Markets, à 
BBC. “Eles basicamente disseram que 
se eles não nos derem seus chips, não 
daremos a eles os materiais para fazer 
esses chips”, disse ele. O constante dar 
e receber entre as duas maiores econo-
mias do mundo levantou preocupações 
sobre o chamado “nacionalismo de re-
cursos”, quando os governos acumulam 
materiais críticos para pressionar outros 
países. “Estamos vendo os governos se 
distanciando cada vez mais da narrati-
va da globalização”, diz Gavin Harper, 
professor pesquisador da Universidade 
de Birmingham, na Inglaterra.

A solução é o primeiro passo da OpenAI para permitir que pessoas e empresas evitem que seus 
dados sejam usados

Atualmente, o Threads só pode ser acessado no navegador 
no modo “apenas leitura”, ou seja, você só pode ver 
publicações específicas
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A equipe feminina do revezamento 
4×100 m foi convocada oficialmente 
nesta segunda-feira (7/8). Vitória Rosa, 
Lorraine Martins e Ana Carolina Aze-
vedo – todas do Pinheiros – já haviam 
sido chamadas para provas individuais. 
Agora estão no revezamento ao lado 
Rosângela Santos (Equipe Medex-RJ) 
e Gabriela Silva Mourão (Pinhei-
ros-SP). Letícia Oro Melo (Corvi-
lle-SC), ganhadora da medalha de bron-
ze no Mundial do Oregon, nos Estados 
Unidos, em 2022, foi chamada pela cota, 
assim como Lissandra Maysa Campos 
(IVL-MT) para a prova do salto em dis-
tância. No feminino, foram convocadas 
ainda Jaqueline Beatriz Weber (AMO-
RS) para os 1.500 m, Tabata Vitorino 
de Carvalho (IPEC-PR) para os 400 m 
e Elianay Santana Barbosa (CASO-DF) 
para os 35 km marcha atlética. A equipe 
feminina do revezamento 4×100 m foi 
convocada oficialmente nesta segun-
da-feira (7/8). Vitória Rosa, Lorraine 
Martins e Ana Carolina Azevedo – to-
das do Pinheiros – já haviam sido cha-
madas para provas individuais. Agora 
estão no revezamento ao lado Rosânge-
la Santos (Equipe Medex-RJ) e Gabrie-
la Silva Mourão (Pinheiros-SP). Letícia 
Oro Melo (Corville-SC), ganhadora da 
medalha de bronze no Mundial do Ore-
gon, nos Estados Unidos, em 2022, foi 
chamada pela cota, assim como Lissan-
dra Maysa Campos (IVL-MT) para a 
prova do salto em distância. No femi-

nino, foram convocadas ainda Jaqueli-
ne Beatriz Weber (AMO-RS) para os 
1.500 m, Tabata Vitorino de Carvalho 
(IPEC-PR) para os 400 m e Elianay 
Santana Barbosa (CASO-DF) para os 
35 km marcha atlética. Algumas atletas 
que foram convocadas para o Mundial 
de Budapeste: Ana Carolina Azevedo 
(Pinheiros-SP) - 200 m e 4x100; Ana 
Caroline Miguel (Praia Clube/Exér-
cito/Futel-MG) - arremesso de peso; 
Andreia Hessel (Pinheiros-SP) - ma-
ratona; Andressa Oliveira de Morais 
(Pinheiros-SP) - lançamento de disco;  
Caroline de Melo Tomaz (UCA-SC) 
- 100 m com barreiras; Chayenne Pe-
reira da Silva (Pinheiros-SP) - 400 m 

com barreiras; Elianay Santana Barbosa 
(CASO-DF) - 35 km marcha atlética; 
Eliane Martins (Pinheiros-SP) - salto 
em distância; Érica Sena (Pinheiros-SP) 
- 20 km e 35 km marcha atlética; Flá-
via Maria de Lima (FECAM/ASSER-
CAM-PR) - 800 m; Gabriela Mourão 
(Pinheiros-SP) - 4x100 m; Gabriela de 
Souza Muniz (CASO-DF) - 20 km mar-
cha atlética; Gabriele Sousa dos Santos 
(Pinheiros-SP) - salto triplo; Izabela 
Rodrigues da Silva (IEMA-SP) - lança-
mento de disco; Jaqueline Beatriz We-
ber (AMO-RS) - 1.500 m; Letícia Oro 
Melo (Corville-SC) - salto em distân-
cia; Lissandra Maysa Cmpis (IVL-MT) 
- salto em distância.

Chaya Gabor, de apenas 13 anos, no 
Breaking conhecida como B-Girl An-
gel do Brasil, foi indicada pelo Con-
selho Nacional de Dança Desportiva 
(CNDD) e convocada pela Confede-
ração Brasileira de Desporto Esco-
lar (CBDE) para compor, junto com 
B-Boy Samukinha (GO), B-Boy Pablo 
(MA), B-Girl Mary D (SP) e os técnicos 

B-Girl Lu e B-Boy Rato, a delegação 
brasileira para a segunda edição do ISF 
Gymnasiade U15 entre os dias 18 a 27 
de agosto, na cidade de Rio de Janeiro.  
A expectativa é que o Rio receba 4 mil 
participantes, sendo 2.100 estudantes-
-atletas, com idade entre 13 e 15 anos 
de escolas públicas ou particulares. Ao 
todo, serão 22 modalidades disputadas, 

sendo três do paradesporto. Este é o 
primeiro mundial de Angel, que dança 
desde os 3 anos de idade. Angel treina 
na Praça das Artes em Barueri sema-
nalmente. De acordo com a assessoria 
da menina, “o espaço foi cedido pela 
Secretaria de Cultura de Barueri para 
o treino semanal e, em contrapartida, a 
equipe representará a cidade nos even-
tos nacionais e internacionais”. Angel 
faz parte do grupo Dream Kids Brazil, 
que treina todas as sextas-feiras, às 
19h30, no espaço em Barueri. Porém, 
quem tiver interesse de aprender este 
novo esporte olímpico deve ir até a 
Praça das Artes e se inscrever nas aulas 
de Breaking oferecidos pela prefeitura.
De poucas palavras, discreta na forma 
de chegar nos eventos, mas com muita 
atitude nas competições, ela é dona de 
uma personalidade forte, na cena tem 
fama de “Braba”, o Breaking para ela 
não é um hobby, um passatempo, mas 
sim a sua vida. 
Fazendo um trabalho de alto rendimen-
to, a menina já pensa nos Jogos da Ju-
ventude em 2026 e no Ciclo Olímpico 
de 2028, quando chega aos 18 anos.

Seleção Brasileira que vai ao Mundial
de Atletismo em Budapeste tem 56 atletas

Um final de semana para a família se 
reunir em torno do universo da bicicle-
ta, com lazer, cultura, consumo, esporte 
e muita diversão. Esta é a proposta do 
Shimano Fest, que chega ao 13° ano 
consolidado como o maior festival de 
bike da América Latina. E o melhor, 
a entrada é grátis nos dias 19 e 20 de 
agosto (sábado e domingo), no Memo-

rial da América Latina, em São Paulo. 
Na quinta e sexta-feira (17 e 18) a fei-
ra é destinada exclusivamente para os 
profissionais do setor. O Shimano Fest é 
um evento plural. Apresenta lançamen-
tos de equipamentos, acessórios e novos 
modelos de bikes de grandes marcas 
nacionais e internacionais; promove a 
única prova de mountain bike dentro da 
cidade São Paulo; oferece a oportunida-
de para os visitantes testaram diferentes 
tipos de bicicletas; monta uma área ex-
clusiva para as crianças, com brincadei-
ras e experiências em duas rodas; recebe 
palestrantes; entre outras atrações em 
dois dias intensos. 
Para garantir o ingresso, que é grátis, é 
preciso acessar o site oficial do evento: 
https://www.shimanofest.com.br/ e se-
guir as orientações.

Na conclusão das oitavas de final da 
Copa do Mundo feminina de futebol, a 
França não teve problemas para golear 
Marrocos por 4 a 0, nesta terça-feira 
(8), em Adelaide (Austrália) e avan-
çar às quartas de final da competição. 
O próximo compromisso promete ser 
bem mais complicado: no sábado (12), 
as europeias encaram as anfitriãs aus-
tralianas, em Brisbane. As francesas 
tentarão igualar sua melhor campanha, 
em 2011, quando chegaram às semifi-
nais e posteriormente terminaram em 
quarto. Durante 15 minutos, o resul-
tado no Estádio Hindmarsh esteve em 
dúvida. Foi o tempo que a seleção mar-
roquina se manteve competitiva. No 
entanto, a seleção africana, que avan-

çou com duas vitórias por 1 a 0 após 
estrear levando 6 a 0 da Alemanha, 
voltou a mostrar fragilidade defensiva 
e, em questão de minutos, viu a parti-
da escapar completamente de contro-
le. Aos 15, Karchaoui fez jogada pela 
esquerda e cruzou para a área. Diani, 
completamente desmarcada, apenas 
desviou levemente de cabeça para abrir 
o placar. Cinco minutos depois, após 
jogada pela direita, Dali completou de 
primeira e ampliou. A França não per-
mitiu que a adversária respirasse e fez 
o terceiro aos 22. Com a bola saindo 
pela linha de fundo, a zaga marroquina 
afastou mal e a bola caiu justamente no 
pé de Le Sommer, na cara do gol, para 
finalizar e fazer 3 a 0. Com tamanha 
vantagem em tão pouco tempo, o due-
lo ganhou outra cara. A França admi-
nistrou, enquanto Marrocos não tinha 
forças para ir buscar o resultado. A se-
leção africana terminou a primeira eta-
pa sem nenhuma finalização. Em ritmo 
de treino, a França (que fechou o jogo 
com 59% de posse de bola e 15 finali-
zações contra apenas 25% e um chute 
a gol das adversárias) ainda chegou ao 
quarto gol no segundo tempo.

Colômbia vence para chegar 
às quartas pela primeira vez 
na história
A Colômbia fez história nesta terça-fei-
ra (8), pois derrotou a Jamaica por 1 
a 0 no estádio Melbourne Rectangular, 
na Austrália, para alcançar uma inédita 
classificação para as quartas de final da 
Copa do Mundo de futebol feminino. 
A adversária das Cafeteras na próxima 
fase será a Inglaterra, que bateu a Nigé-
ria nos pênaltis na última segunda (7). 
A partida começou com as sul-ameri-
canas mandando e criando as melhores 
oportunidades de marcar, mas as ja-
maicanas foram muito bem na defesa e 
conseguiram segurar o 0 a 0 até o inter-
valo. A Colômbia só conseguiu vencer 
a forte retranca adversária aos 6 minu-
tos da etapa final, quando Ana Guzmán 
virou a bola da esquerda para a direita 
com um lançamento longo e encontrou 
Catalina Usme, que dominou antes de 
bater cruzado para superar Spencer. A 
partir daí a Jamaica deixou a postura 

defensiva e passou a criar boas opor-
tunidades, mas também ofereceu espa-
ços para bons ataques das adversárias, 
como a finalização de cabeça de Leicy 
Santos aos 41 minutos que parou na 
trave. Inglaterra e Colômbia se enfren-
tam em Sidney (Austrália), a partir das 
7h30 (horário de Brasília) do próximo 
sábado (12), em busca de uma vaga nas 
semifinais do Mundial feminino.

O Mundial de Natação Paralímpica de 
Manchester (Inglaterra) chegou ao fi-
nal no último domingo (6). E a equipe 
brasileira conquistou mais 5 medalhas 
(2 ouros e 3 bronzes) no último dia de 
competições para fechar o evento com o 
total de 46 conquistas (16 ouros, 11 pra-
tas e 19 bronzes) para garantir o quar-
to lugar na classificação final.“A nossa 
participação foi extraordinária. Dos 29 
atletas, 25 conquistaram medalhas, sen-

do 11 medalhistas de ouro. Isso mostra 
que nós estamos no caminho certo e que 
o trabalho vem dando resultado. A es-
tratégia nos indica uma trajetória exito-
sa para as próximas competições. A ex-
pectativa é muito positiva para os Jogos 
Paralímpicos de Paris. Temos certeza 
de que, a seguir neste ritmo, nosso Pla-
nejamento Estratégico será cumprido, 
sobretudo suas metas. Nós seguiremos 
trabalhando, tanto na formação como 

no alto rendimento, para que os atletas 
sigam dando orgulho para aqueles que 
torcem pelo movimento paralímpico 
brasileiro”, declarou o presidente do 
Comitê Paralímpico Brasileiro (CPB), 
Mizael Conrado. As últimas duas últi-
mas medalhas douradas do Brasil na 
competição foram alcançados por Ma-
riana Gesteira, nos 50 metros estilo li-
vre classe S9 (limitação físico-motora) 
com o tempo de 27s70, e pelo recordista 
mundial dos 100 metros borboleta da 
classe S14 (deficiência intelectual) Ga-
briel Bandeira, que completou a prova 
em 54s64. Além disso, Carol Santiago 
ainda teve tempo de conquistar a sua oi-
tava medalha na competição. Ela ficou 
com o bronze nos 200 metros medley 
SM13. Quem também terminou em ter-
ceiro, mas nos 100 metros S3 (limita-
ção físico-motora), foi a gaúcha Susana 
Schnarndorf. A última medalha brasilei-
ra neste ano foi o bronze no revezamen-
to 4x100 metros estilo livre 34 pontos. 
A conquista foi alcançada por Mariana 
Gesteira, Cecília Araújo, Talisson Glo-
ck e Phelipe Rodrigues. 

A delegação brasileira tem, neste momento, 56 atletas (31 mulheres 
e 25 homens)

Copa São Paulo KGV tem promessa de boas 
disputas no kartódromo de Cotia

Depois de um intervalo de dois meses, 
a Copa São Paulo de Kart KGV – Tor-
neio Amortex tem neste final de semana 
a realização da sexta etapa da tempo-
rada, a segunda do torneio que leva o 
patrocínio da Universal Soluções Auto-
motivas. Como de costume, alguns dos 
principais pilotos de kart do País estarão 
no Kartódromo Granja Viana, em Cotia, 
em busca das vitórias nas 13 categorias 
que compõem a competição. A etapa 
ainda é importante para os pilotos das 
classes Rotax, que terão a penúltima 
oportunidade para buscar preparação 
para o Campeonato Brasileiro de Kart 
Rotax, marcado para o Velopark, em 
Nova Santa Rita (RS), no mês de outu-
bro. Além disso, os pilotos que forem 
campeões nacionais nas categorias Mini 
Max, Junior Max, Max, DD2 e DD2 

Master e participarem de pelo menos de 
três etapas da Copa São Paulo, concor-
rem uma vaga no Mundial Rotax, mar-
cado para dezembro, no Bahrein. Como 
ocorre costumeiramente, as categorias 
irão para a pista em dois momentos: No 
primeiro grupo, que terá suas atividades 
pela manhã, estão Mirim, Cadete, Fór-
mula 4 Jr., Fórmula 4 e Shifter. 

Atleta de breaking que treina em Barueri 
é convocada para mundial 

França despacha Marrocos 
e pega Austrália nas quartas 
da Copa Feminina

Shimano Fest transforma 
São Paulo na capital da bike 
na América Latina 

Brasil fecha Mundial de Natação 
Paralímpica com 46 pódios
Mariana Gesteira e Gabriel Bandeira são campeões no último dia
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A Defender, agora uma marca separa-
da da antiga Land Rover e não apenas 
mais um produto, terá mais um novo 
modelo em breve. O SUV, que usará a 
plataforma elétrica EMA, será menor, 
e pode usar o nome “Defender Sport”, 
por exemplo. O posicionamento de 
marca faz sentido, uma vez que se trata 
de um modelo menor na linha, mas a 
empresa não confirma a nomenclatura. 
As informações vem do site britânico 
Autocar. Previsto para 2027, o “De-
fender Jr.” fará parte da linha de SUVs 
pequenos da JLR, composta por nomes 
como Range Rover Velar e Evoque, 
e também o Land Rover Discovery 
Sport. A existência de um modelo me-

nor na Defender foi confirmada pelo 
CEO Adrian Mardell, que revelou a in-
vestidores que modelos da Land Rover, 
Range Rover e Defender usarão a nova 
plataforma EMA. 
A estrutura, chamada de arquitetu-
ra modular elétrica, permitirá à JLR 
produzir SUVs totalmente elétricos 
na segunda metade desta década, mas 
também aceitará conjuntos híbridos, 
por exemplo. Além disso, tal estratégia 
se justifica, uma vez que o desenvolvi-
mento de veículos elétricos leva tem-
po, e híbridos podem ser uma priorida-
de. A publicação britânica acredita que 
o modelo novo quatro portas da Defen-
der seja 42 mm mais curto.

A General Motors tirou de seu portfólio 
chinês da Chevrolet, o Onix, que era ven-
dido lá somente na versão sedã, deixando 
a marca americana com apenas dois pro-
dutos nesse segmento, sendo um o Mali-
bu XL e outro o Monza. Este último ago-
ra é o sedã mais barato da Chevrolet por 
lá, sendo oferecido com motores 1.5 e 1.3 
Turbo, com este sendo eletrificado leve-
mente com sistema MHEV de 48 volts, 
que ajuda a reduzir o consumo e a emis-
são de poluentes. Herdeiro do Cruze, já 
que compartilha a plataforma D2XX, o 
Monza chinês surgiu para ser um equi-
valente do Ford Escort feito por lá, como 
um produto abaixo do sedã médio princi-
pal, sendo oferecido com motor 1.5 16V 

de 109 cavalos e 14,3 kgfm, tendo trans-
missão manual ou automatizada de dupla 
embreagem com seis marchas. 
Já o Chevrolet Monza 1.3 Turbo tem um 
motor elétrico no lugar do alternador, 
acionando por meio de uma correia o 
propulsor, de modo a acrescentar alguns 
cavalos e funcionar como um recupera-
dor de energia nas desacelerações, com-
pensando em parte a perda de energia, 
usando uma bateria de lítio. Ele entrega 
163 cavalos e 23,4 kgfm, além de câmbio 
de dupla embreagem de seis marchas, 
obtendo média de consumo de 21 km/l 
no ciclo chinês CLTP. O número parece 
ótimo para um híbrido leve, tecnologia 
que está sendo difundida no Brasil. 

O Chevrolet Monza ganhou uma atua-
lização visual no ano passado, contan-
do com grade atualizada, assim como 
para-choques, faróis duplos e lanternas 
em LED triplas, bem como novas rodas 
de liga leve. Por dentro, o Monza 2023 
ganhou ainda um painel totalmente revi-
sado com tela conjunto de 10,25 polega-
das cada uma, contendo cluster digital e 
central multimídia, passando assim a ter 
um design mais moderno e atraente em 
seu cockpit. Serviria no mercado brasi-
leiro? A resposta é não. Ainda que seu 
nome tenha um peso histórico por aqui, 
o sedã usa uma plataforma em fim de 
carreira e a motorização híbrida não é 
o foco da GM aqui. O primeiro Monza  
foi baseado no Opel Ascona e se tornou 
um fenômeno de vendas no Brasil duran-
te os anos de produção, de 1982 a 1996 
e o fruto deste sucesso acabou sendo o 
topo de lista dos carros mais vendidos 
em 1986, superando até mesmo os com-
pactos bem mais em conta, como os VW 
Fusca e Gol. No Brasil, não há chances 
de o Monza ser vendido, mas a versão 
renovada adotada na China vai dar uma 
ideia da mudança visual da família Onix 
no Brasil. O primeiro Monza  foi baseado 
no Opel Ascona e se tornou um fenôme-
no de vendas no Brasil durante os anos 
de produção, de 1982 a 1996.

JLR vai lançar versão menor 
do Defender com tamanho de Evoque

O primeiro Monza  foi baseado no Opel Ascona e se tornou um fenômeno de vendas no Brasil 
durante os anos de produção, de 1982 a 1996

Chevrolet Monza chinês dá pistas 
de como deve ser novo Onix no Brasil

Lançado em 2016, o Jeep Compass supe-
rou a marca de 400 mil unidades vendidas 
no Brasil. Apenas neste ano, o SUV teve 
35.056 unidades emplacadas, segundo 
dados divulgados pela Fenabrave. Atual-
mente, o modelo tem preços que variam 
entre R$ 178.590 e R$ 347.300. O Jeep 
Compass também teve 42,8% participa-
ção no segmento de SUVs médios, o que 

o deixou na liderança da categoria entre 
janeiro e julho de 2023. Na segunda po-
sição ficou o Toyota Corolla Cross com 
25.113 unidades emplacadas no mesmo 
período. Já o terceiro mais negociado 
foi o Volkswagen Taos com 7.632 uni-
dades contabilizadas. Os números tam-
bém foram divulgados pela Fenabrave. 
Produzido no Polo Automotivo Goiana, 

em Pernambuco, o Jeep Compass sai da 
linha de montagem com motor 1.3 litro 
T270 Turbo Flex, que entrega com etanol 
185 cv e com gasolina 180 cv. O toque é 
de 27,5 kgfm para os dois combustíveis. 
A transmissão é automática de seis posi-
ções. Também conta com propulsor 2.0 
litros TD350 Turbo Diesel, que rende 
170 cv com 35,7 kgfm de torque. 

Jeep Compass supera marca de 400 mil unidades 
vendidas no Brasil
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O governo de São Paulo recuou da de-
cisão de usar apenas conteúdo digital, 
e não mais físico, nas salas de aula. No 
entanto, a decisão não tranquiliza por 
completo o Cenpec, uma ONG que 
trabalha pela equidade e qualidade na 
educação pública. O problema passa a 
ser não somente a forma do material, 
mas o conteúdo, já que o governo pau-
lista decidiu também não receber mais 
livros didáticos físicos do Programa 
Nacional do Livro e do Material Didá-
tico (PNLD). “É bastante preocupan-
te”, afirmou à CNN Rádio a presidente 
do Conselho do Cenpec, Anna Helena 
Altenfelder. “O que foi decidido, pelo 

menos o que foi divulgado, não é de 
voltar à adoção dos livros didáticos, 
mas imprimir o material digital.” Anna 
Helena Altenfelder ressalta que não 
teve acesso completo ao novo conte-
údo elaborado pelo governo paulista 
e avalia que o mais problemático é a 
indefinição sobre a qualidade do ma-
terial que vai passar a ser oferecido”. 
O que eu vi me preocupou”, disse. 
“São ‘power points’ que trazem uma 
explicação sobre os conceitos, mas 
me pareceu que não é suficiente para 
que os alunos possam desenvolver as 
habilidades previstas no próprio cur-
rículo paulista.” A presidente do Con-

O Ministério da Educação (MEC) publi-
cou no Diário Oficial da União, os crité-
rios para repasse financeiro da União às 
escolas da educação básica que queiram 
aderir ao Programa de Inovação Edu-
cação Conectada. O objetivo é contra-
tar serviços de internet e disponibilizar 
equipamentos e recursos educacionais 
digitais nas escolas. O documento atri-
bui às secretarias de Educação dos es-
tados, do Distrito Federal e dos muni-
cípios a seleção das escolas elegíveis e 
a indicação dos representantes por meio 
do Sistema Integrado de Monitoramen-
to Execução e Controle (Simec). 
Os requisitos básicos para participar do 
programa são que a escola esteja ativa, 
com pelo menos uma matrícula, tenha 
rede elétrica e unidade executora pró-
pria. O representante da escola deve ser 
servidor, realizar a formação de articu-

ladores e ter conhecimento sobre o uso 
de tecnologia para fins pedagógicos. 
Após as etapas de adesão e indicação 
das escolas, o MEC fará a divulgação 
dos valores a serem recebidos pelas es-
colas, no site oficial da Política de Ino-
vação Educação Conectada. 
As escolas selecionadas terão que obri-
gatoriamente instalar o Medidor Educa-
ção Conectada em um computador, pre-
encher o formulário de monitoramento 
no sistema Programa Dinheiro Direto 
na Escola (PDDE Interativo) e elabo-
rar um Plano de Aplicação Financeira 
(PAF). Além da portaria, o MEC divul-
gou um rol exemplificativo de itens a 
serem adquiridos por meio do Progra-
ma de Inovação Educação Conectada, 
como serviço de conexão, equipamen-
tos de infraestrutura, computador, note-
book ou cloudbook.

O Ministério da Educação (MEC) pro-
pôs nesta segunda-feira, 7, mudanças 
sobre o novo ensino médio, após a refor-
ma ter se tornado alvo de críticas desde 
o início do governo Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT). A intenção é a de que a quan-
tidade de horas destinadas às disciplinas 
básicas obrigatórias, como Português e 
Matemática, aumente. A carga horária 
foi diminuída com o novo modelo para 
acomodar os itinerários formativos, 
que são as parte flexível do currículo. A 
ideia do MEC, porém, é a de estimular o 
ensino médio em tempo integral, o que 
aumentaria a carga horária geral e não 
reduziria o espaço destinado aos itinerá-
rios necessariamente. O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) sancionou no 
fim do mês passado um projeto de lei 
que pretende ampliar em um milhão o 
número de matrículas nessa modalidade 
até 2024, com R$ 4 bilhões de repasses 
a Estados e prefeituras. Um primeiro 
relatório sobre resultados da consulta 
pública será apresentado no fim da tar-
de desta segunda-feira, 7, pelo ministro 
da Educação, Camilo Santana. Antes da 

reforma, que entrou em vigor em 2022, 
as três séries do ensino médio tinham 
2,4 mil horas de disciplinas básicas e 
obrigatórias. Com a mudança, esse total 
passou a ser de 1,8 mil horas e o restante 
(1,2 mil horas) foi destinado à carga fle-
xível, em que os alunos escolhem trilhas 
conforme seu interesse, totalizando um 
máximo de 3 mil horas. A ideia agora é 
de não limitar mais a carga horária. Da 
forma que acontece atualmente, mesmo 
que as escolas tenham tempo integral, 
as disciplinas básicas continuavam limi-
tadas a 1 8 mil horas, o que muitas vezes 
equivalem a 30% do currículo.

Mudança de conteúdo do material didático 
em São Paulo é preocupante, diz Cenpec 

Novo ensino médio: MEC propõe 
carga horária obrigatória maior
e outras mudanças

MEC define regras para 
Programa de Inovação 
Educação Conectada

Anna Helena Altenfelder, presidente do Conselho do Cenpec, criticou a indefinição sobre qual conteúdo vai 
ser oferecido aos alunos do 6º ano em diante pela gestão Tarcísio de Freitas (Republicanos)

selho do Cenpec disse que a discussão 
agora não é sobre o material ser digital 
ou impresso. Ela alega que vê muitos 
problemas na decisão do governo de 
São Paulo de não receber mais conte-
údo do Programa Nacional do Livro e 
do Material Didático. “O material não 
é bom por ser digital ou por ser impres-
so, mas pela sua qualidade pedagógica, 
capacidade de envolvimento do aluno, 
rigor técnico com que ele é feito, ve-
racidade das informações, combate à 
discriminação e preconceito, se está de 
acordo com as associações científicas 
e, mais do que tudo, se ele possibilita 
ao aluno pensar, refletir e participar. Aí 
é que está a qualidade.” Ela ainda dis-
se, ao perderem acesso aos recursos do 
PNLD, os professores também perdem 
autonomia. “É um cardápio de livros 
didáticos produzidos a partir de editais, 
para garantir a qualidade. E nas escolas 
os professores podem escolher, dentro 
desse cardápio, uma gama bem varia-
da, olhando para a realidade dos alu-
nos, para o momento de aprendizagem. 
Há uma diversidade de material. E a 
decisão do governo de São Paulo vai 
exatamente na direção oposta, que é de 
um único material para todos os alunos 
do estado. A autonomia do professor, 
que é um profissional preparado para 
isso, não é levada em consideração, o 
que também é bem grave”. Depois da 
repercussão do assunto, o governador 
de São Paulo, Tarcísio de Freitas, dis-
se que houve má comunicação sobre o 
plano e que tanto a opção de material 
físico quanto digital vão estar dispo-
níveis. Os detalhes sobre o programa 
educacional do estado ainda não foram 
divulgados.

O Busca Ativa Escolar, estratégia im-
plantada há seis anos no Brasil, garantiu 
o retorno de 193 mil crianças e adoles-
centes à escola no período entre 2018 e 
2023. A iniciativa está presente em 3,5 
mil cidades de 22 estados brasileiros. Os 
dados foram divulgados na última segun-
da-feira (7), pelo Fundo das Nações Uni-
das para a Infância (Unicef), agência vin-

culada à Organização das Nações Unidas 
(ONU) que desenvolveu a estratégia 
em parceria com a União dos Dirigen-
tes Municipais de Educação (Undime). 
Lançado no segundo semestre de 2017, o 
trabalho da Busca Ativa Escolar é foca-
do em crianças e adolescentes que estão 
fora ou em risco de abandono da escola. 
O sexto aniversário do programa foi lem-

brado hoje durante a programação do 19º 
Fórum Nacional dos Dirigentes Munici-
pais de Educação, em Cuiabá. De acordo 
com nota divulgada pelo Unicef, o aces-
so à escola, além de ser o primeiro passo 
para a garantia do direito constitucional à 
educação, garante a efetivação de outros 
direitos. Segundo a organização, a Busca 
Ativa Escolar foi se aprimorou.

Unicef: estratégia criada há 6 anos 
levou 193 mil alunos à escola

Pasta quer estimular o ensino médio em tempo integral e valorizar as 
horas destinadas às disciplinas básicas obrigatórias
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Um dos centros de pesquisa científica 
mais secretos do Reino Unido — Porton 
Down — trabalha para impedir a próxi-
ma pandemia. A partir das experiências 
e do conhecimento acumulado durante 
a pandemia do SARS-CoV-2, o centro 
quer salvar vidas e minimizar a necessi-
dade de isolamento social quando uma 
nova pandemia chegar. “A covid-19, é 
claro, não foi um caso isolado”, diz a pro-
fessora Jenny Harries, diretora-executiva 
da Agência de Segurança em Saúde do 
Reino Unido (UKHSA, na sigla em in-
glês), que administra o centro de pesqui-
sa. Porton Down é um dos poucos lugares 
no mundo equipados para fazer pesquisas 
com alguns dos vírus e bactérias mais pe-
rigosos que você pode imaginar. 
Os congeladores lá contêm patógenos 

como o Ebola. Nos prédios ao lado do 
centro de pesquisa, funcionam institui-
ções como o Laboratório de Ciência e 
Tecnologia de Defesa (parte do Minis-
tério da Defesa), onde foi confirmado 
que a substância novichok foi usada nos 
envenenamentos de um casal britânico 
encontrado inconsciente em Salisbury. Já 
o Centro de Desenvolvimento e Avalia-
ção de Vacinas foi construído às pressas 
como parte da resposta à covid. Mas, à 
medida que as intensas demandas da 
pandemia diminuíram, o foco mudou. 
O centro de pesquisas com vacinas está 
se concentrando em três tipos de ame-
aças: infecções conhecidas que estão 
ficando mais difíceis de tratar, como de 
superbactérias resistentes a antibióticos; 
ameaças que podem causar novos pro-

blemas, como a gripe aviária e novas 
variantes da covid-19; e a “doença X”: 
algo imprevisto, como a covid, que pode 
pegar o mundo de surpresa. Cientistas de 
Porton Down estão trabalhando na pri-
meira vacina contra a febre hemorrágica 
da Crimeia-Congo, que é transmitida por 
carrapatos e mata cerca de um terço das 
pessoas infectadas. A doença é encon-
trada na África, nos Bálcãs, no Oriente 
Médio e na Ásia — e pode se espalhar 
ainda mais com as mudanças climáticas. 
Na outra ponta do processo, é avaliada a 
eficácia das vacinas. Foram os cientistas 
daqui que descobriram que a variante 
ômicron poderia contornar parte da pro-
teção oferecida pelas vacinas de covid. 
E eles ainda estão monitorando novas 
variantes da covid, cultivando-as em la-
boratório, expondo-as a anticorpos retira-
dos de amostras de sangue e verificando 
se novas variantes ainda são capazes de 
infectar. Enquanto isso, o centro faz parte 
da linha de frente no monitoramento do 
maior surto de gripe aviária do mundo. 
O vírus da influenza aviária H5N1 devas-
tou populações de aves, e testes de roti-
na em trabalhadores rurais encontraram 
os primeiros casos assintomáticos em 
pessoas no Reino Unido. A diferença é 
que, antes da pandemia, as equipes con-
seguiam testar apenas 100 amostras por 
semana — agora, a capacidade é superior 
a 3 mil. O laboratório trabalha com o pro-
jeto “Missão 100 dias” — um objetivo 
extremamente ambicioso para desenvol-
ver uma vacina contra uma nova ameaça 
em 100 dias.

Os baixos índices de vacinação no Bra-
sil são uma preocupação, disse a presi-
dente da Pfizer no país, Marta Diez. “É 
uma preocupação em geral, não especi-
ficamente da Covid”, comentou. “En-
tão, a verdade é que a preocupação para 
nós, como companhia, para o Ministério 
da Saúde, para outras companhias, para 
a população é que a taxa de vacinação 
está muito baixa para todas as vacinas”. 
Na opinião da presidente da Pfizer, essa 
“é uma preocupação grande porque tem 
uma probabilidade de surtos de doenças 
que já estavam praticamente desapare-
cidas no Brasil”. 

A presidente da Pfizer antecipou que a 
empresa vai lançar, no final do ano que 
vem, duas vacinas. Uma contra o vírus 
sincicial e outra contra a enxaqueca. 
“Vão ser bastante importantes para nós, 
para a população”, disse. O sincicial 
teve surtos no país recentemente. Tam-
bém houve casos fora do Brasil. “É uma 
vacina tanto para pessoas idosas como 
para vacina no feto, né… para vacinar 
o bebê antes que ele nasça. Então é uma 
vacina bem inovadora que estamos para 
trazer no final do ano que vem”. Outra 
novidade prevista é um medicamento 
paradermatite atópica. 

Anvisa proíbe suplementos irregulares 
para tratamento de problemas de visão

Pesquisa realizada pelo Instituto Brasi-
leiro de Defesa do Consumidor (Idec) 
mostra que, nos últimos cinco anos, os 
reajustes dos planos de saúde coletivos 
chegaram a ser quase duas vezes maiores 
que os dos individuais. Segundo o estu-
do, quase todas as categorias de planos 
coletivos tiveram reajustes médios con-
sistentemente superiores aos individuais. 
Enquanto a variação do preço médio de 
mensalidades de planos de saúde indi-
viduais, contratados em 2017 para a fai-
xa etária de 39 a 44 anos, passou de R$ 
522,55 para R$ 707,59 em 2022, os cole-
tivos empresariais contratados para gru-
pos com até 29 pessoas (micro e peque-
nas empresas) saíram de R$ R$ 539,83 
para R$ 984,44. 

Em 2017 somente os planos por adesão 
eram mais em conta que os individuais, 
com preço inicial de R$ 485,03. No en-
tanto, com o decorrer do tempo, eles aca-
baram se mostrando “um mau negócio”, 
segundo o Idec: em 2022, as mensalida-
des médias de contratos de até 29 pesso-
as passaram a custar R$ 845,53, e as de 
contratos maiores, R$ 813,29. As men-
salidades dos planos individuais cresce-
ram 35,41% no período, enquanto as de 
planos coletivos apresentaram valores 
bem superiores: os coletivos empresa-
riais, com 30 vidas ou mais, aumentaram 
58,94%; os coletivos por adesão, com 30 
vidas ou mais, 67,68%; os coletivos por 
adesão, com até 29 vidas, 74,33%; e os 
coletivos empresariais, com até 29 vidas, 

aumentaram 82,36%. Para o Idec, os au-
mentos têm sido desregulados, sem con-
trole e têm afetado a vida da maior parte 
dos consumidores de planos de saúde, 
já que cerca de 80% deles são coletivos. 
Por isso, o Idec tem feito uma campanha, 
chamada de Chega de Aumento.

Embora a atrofia muscular espinhal 
(AME) esteja relacionada na quinta eta-
pa de implantação do novo número de 
doenças que podem ser detectadas pelo 
Teste do Pezinho, no âmbito do Siste-
ma Único de Saúde (SUS), não há ex-
pectativa de quando ela será efetivada. 
A Lei 14.154, de 26 de maio de 2021, 
estabeleceu a ampliação de seis para 50 
o número das doenças que podem ser 
detectadas pelo Teste do Pezinho. 
A lei federal passou a vigorar em 27 de 
maio de 2022 e deu aos estados prazo de 
quatro anos para a incorporação das 50 
doenças. A neurofisiologista e neurolo-
gista Marcela Câmara Machado, mem-
bro da Academia Brasileira de Neurolo-
gia (ABN), disse à Agência Brasil que 
está se tentando sensibilizar os estados 
para que se mobilizem e acelerem a im-
plantação das novas doenças, “mas ain-
da não há previsão para que a AME seja 
incorporada de fato ao Teste do Pezi-
nho”. No último mês de julho, o Senado 
Federal instituiu o dia 8 de agosto como 
Dia Nacional da Pessoa com Atrofia 
Muscular Espinhal. “O objetivo desse 
teste é o diagnóstico precoce. Porque a 
gente já sabe que todas as medicações 
por via terapia gênica, que é hoje a te-
rapia mais cara do mundo, têm muito 

mais efeito se a criança é ainda sem sin-
tomas. Ou seja, a gente diagnostica logo 
que ela nasce, antes de manifestar os 
sintomas, para ter uma vida, senão nor-
mal, muito próxima do normal”, disse a 
especialista. Estima-se que a incidência 
seja de uma pessoa com AME para cada 
10 mil nascidos. 
No Brasil, são muitas crianças com 
essa doença considerada rara. Marcela 
informou que, na Bahia, são entre 7 e 
8 crianças nascidas com a doença, por 
ano. No Brasil, o número se aproxima 
de 50 a 60 novas crianças a cada ano. 
Já de acordo com a Associação Brasilei-
ra de Amiotrofia Espinhal (Abrame), o 
país tem hoje cerca de 300 novos casos 
de AME por ano.

AAnvisa proibiu a fabricação, a comer-
cialização, a distribuição, a propaganda 
e o uso dos produtos das marcas Visipro, 
Sulinex e Ocularis. Os produtos eram di-
vulgados irregularmente em sites da in-
ternet, com indicação para tratamento de 
problemas de visão, tais como catarata, 
glaucoma, degeneração macular, entre 
outros. A Resolução - RE 2.892/2023, 
também determina a apreensão desses 
produtos. As medidas foram adotadas 
após o recebimento de denúncias e ques-
tionamentos relacionados ao assunto. A 
Agência identificou que os suplementos 
alimentares eram de fabricantes desco-
nhecidos, ou seja, não se sabe a origem 
dos produtos. 
Além disso, para alimentos em geral, 
incluindo suplementos alimentares, não 
é permitida a realização de propagandas 
que aleguem tratamento, prevenção ou 

cura de qualquer tipo de doença ou pro-
blema de saúde, inclusive relacionados 
à visão. Em maio deste ano, a Agência já 
havia publicado a proibição e a apreen-
são de outro produto, da marca Visium 
Max, com a mesma indicação irregular 
para problemas de visão (Resolução-RE 
1.929, de 30 de maio de 2023). A Anvi-
sa alerta quanto às propagandas de pro-
dutos com promessas milagrosas, vei-
culadas na internet e em outros meios 
de comunicação, como rádio e TV, que 
prometem prevenir, tratar e curar diver-
sos tipos de doenças e agravos à saúde, 
além de melhorar problemas estéticos. 
Muitas vezes esses produtos são ven-
didos como suplementos alimentares, 
ou seja, alimentos fontes de nutrientes 
e outras substâncias bioativas, para os 
quais não há nenhuma comprovação 
junto à Agência de ação terapêutica ou 

estética. A Anvisa não aprovou nenhu-
ma alegação desse tipo para suplemen-
tos alimentares e a legislação sanitária 
proíbe expressamente que alimentos fa-
çam alegações de tratamento, cura, pre-
venção de doenças e agravos à saúde.
Dessa forma, qualquer propaganda de 
suplementos alimentares que contenha 
esse tipo de alegação é irregular. 

Portanto, não compre e não utilize su-
plementos alimentares que prometam 
agir nas situações listadas a seguir: 

- Emagrecimento;
- Aumento da musculatura;
- Diminuição de rugas, celulite, estrias, 
flacidez;
- Melhora das funções sexuais;
- Aumento da fertilidade, melhora ou 
alívio de sintomas relacionados à “ten-
são pré-menstrual”, menopausa;
- Aumento da atenção e foco;
- Doenças degenerativas, como mal 
de Alzheimer, demência, doença de 
Parkinson;
- Câncer;
- Problemas de aumento da próstata e 
disfunção urinária;
- Problemas de visão;
- Doenças do coração, pressão alta, co-
lesterol e triglicerídeos sanguíneos;
- Melhora da glicose sanguínea, diabe-
tes e níveis de insulina;
- Problemas gastrointestinais, como 
gastrite, má digestão;
- Gripe, resfriado, Covid-19, pneumo-
nia;
- Labirintite, zumbido no ouvido;

Os processos de ozonioterapia que fo-
ram apresentados à Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa) não 
comprovaram eficácia médica, em en-
trevista à CNN, o gerente de Tecnolo-
gia e Equipamento do órgão, Anderson 
de Almeida Pereira. O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) sancionou a 
lei que autoriza a realização da ozonio-
terapia em todo o território nacional. 
Fica estabelecido que o procedimento 
é de caráter complementar, e não um 
tratamento único, e que isso deve ser 
informado ao paciente.“Só existem 
equipamentos regularizados para o uso 
específico no ramo da odontologia, que 
é o tratamento de cárie e assepsia, e na 
parte de estética somente para assepsia 
e limpeza de pele”, prossegue o gerente. 
A lei determina ainda que o método só 
poderá ser realizado por um profissional 
de saúde com nível superior inscrito em 
seu conselho de fiscalização profissio-
nal e com uso de equipamento regulari-
zado pela Anvisa. 
O texto sancionado foi aprovado pelo 
Senado em julho. No projeto de lei 
original, do ex-senador Valdir Raupp 
(MDB-RO), havia a previsão de que 

esse tipo de terapia só poderia ser admi-
nistrada por médicos. Entretanto, a Câ-
mara dos Deputados fez alterações para 
autorizar que qualquer profissional da 
saúde de nível superior e com inscrição 
em conselho — como farmacêuticos — 
possa atuar na aplicação do método. 
A ozonioterapia usa o ozônio como 
agente terapêutico, e os defensores da 
terapia alegam que a aplicação — que 
pode ser local, subcutânea, intramuscu-
lar, venosa ou retal — atua contra bacté-
rias e fungos que não possuem sistemas 
de proteção contra a atividade oxidativa 
do ozônio. Alguns cientistas acreditam 
que o uso da ozonioterapia pode ter efei-
tos anti-infecciosos, anti-inflamatórios 
e analgésicos. Por outro lado, pesquisa-
dores e médicos afirmam que o método 
não tem comprovação científica. 
O senador Dr. Hiran (PP-RR), que é 
médico, demonstrou preocupação com 
o projeto durante sua tramitação no Se-
nado. “Uma pessoa pouco esclarecida 
pode fazer ozonioterapia achando que 
está tratando uma doença extremamente 
grave e negligenciar tratamentos mais 
eficazes. É um tratamento absoluta-
mente complementar e que não tem um 
consenso técnico, um consenso cientí-
fico em nenhum lugar desse mundo”, 
afirmou. Alvo de restrições nos bastido-
res pelo Ministério da Saúde, a lei que 
autoriza o uso de ozonioterapia como 
tratamento complementar não encon-
trou barreiras na Anvisa. O Palácio do 
Planalto consultou a agência regulatória 
antes do presidente Lula fazer a sanção. 
A decisão do órgão foi de não se opor ou 
recomendar vetos, de acordo com fontes 
a par das tratativas. Isso porque a agên-
cia entende que o “trilho regulatório” 
não muda com a legislação. 

Tratamento da AME tem mais efeito 
com diagnóstico precoce

Idec mostra que reajustes de planos 
de saúde coletivos quase dobraram

Processos não comprovaram eficácia médica 
da ozonioterapia, diz a gerente da Anvisa

Preocupação com vacinação no Brasil 
vai além da Covid-19

A Anvisa acrescenta que não aprovou nenhuma alegação com esta finalidade 
para suplementos alimentares

Epidemia misteriosa: o laboratório 
secreto que busca evitar o próximo 
surto global de doenças

Os equipamentos para o tratamento com ozonioterapia 
devem ser autorizados pela Anvisa
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Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

Prepare-se! Para quem é do Signo de 
Áries, agosto pode ser intenso. É que 
neste mês, Marte, seu regente, ten-
de a trazer desafios e, por consequ-
ência, alguns momentos de estresse. 
Mas ó: nem todos os problemas po-
dem ser evitados, mas é possível, sim, 
minimizar os danos. É importante sa-
ber quais brigas você deve comprar.

Agosto começa pedindo para a galera do 
Signo de Câncer ter mais cuidado com 
grana. Dinheiro na mão é vendaval, já 
ouvi essa, não é? É hora de repensar a 
forma como você tem gastado o seu.  
Aproveite o movimento retrógrado de 
Vênus, que inspira mudanças positivas.

Para quem é do Signo de Libra, agosto 
tende a ser intenso, do começo ao fim. 
Começa com Vênus, que é regente de 
Libra, em movimento retrógrado, e isso 
segue ao longo de todo o mês, afetando 
especificamente a vida social. E em vez 
de você ficar mais sociável, como pode 
parecer, rola justamente o contrário.

Para quem é do Signo de Sagitário, agosto 
chega questionando suas crenças e certe-
zas. É hora de rever tudo aquilo que você 
toma como verdade, sem medo da dúvi-
da! As coisas não são absolutas, tá?  Pode 
ser intenso, mas não é algo ruim, viu?

Agosto chega emitindo um alerta ver-
melho para o Signo de Capricórnio. É 
bem verdade que o mês não será fácil 
para a maioria do zodíaco. Mas aqui a 
coisa fica um pouquinho mais compli-
cada. Nas próximas semanas, você terá 
uma tendência a ficar remoendo coisas 
do passado recente e isso não faz bem.

Agosto tende a ser um mês com uma 
vibe mais introspectiva para o Signo de 
Peixes. Você estará dividida entre a bus-
ca pela perfeição e a aceitação das im-
perfeições. Difícil, não é? Para enfren-
tar essa situação, é recomendado tentar 
buscar um equilíbrio: nem 8 e nem 80.

Agosto dá início a um ciclo bem impor-
tante pra você. É verdade que o mês será 
repleto de desafios – para praticamente 
todos os signos do zodíaco, vale dizer. 
Para você, esses desafios envolvem a es-
cola ou o seu trabalho, e a relação com 
seus colegas pode ficar meio estranha.

Para as pessoas do Signo de Touro, 
agosto começa com uma energia nova, 
mas desafiadora, por causa da quadra-
tura entre Júpiter (que está em Touro) e 
o Sol. Nesse período, vai ser importante 
evitar embates com figuras de autorida-
de, sabe? Mesmo que você tenha razão, 
procure ficar longe de discussões, para 
não se envolver em problemas maiores.

Trago verdades, geminiane: agosto pro-
mete ser um mês bastante desafiador 
(bastante mesmo, viu?) e até tenso para 
muitos signos, devido ao alinhamen-
to de Mercúrio com Marte, e o Sig-
no de Gêmeos não fica de fora dessa. 
Antes de mais nada, respire fundo, tá?

Câncer
de 21/06 a 21/07

Libra
de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11 Aquário

de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

Ei, leonine! Agosto começa trazendo 
reflexões importantes, aproveitando 
que Vênus está retrógrado em Leão. 
Será um momento para parar, dimi-
nuir o ritmo e repensar algumas situ-
ações na sua vida. Quais são as coi-
sas e pessoas que você mais valoriza?

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

Atenção, virginianes: agosto chega com 
tudo, trazendo uma dose extra de ener-
gia. É que Marte está no Signo de Vir-
gem, dando aquele “up” na sua vibe e 
na sua força vital. Nos próximos dias, 
você vai se sentir mais disposta para 
atividades físicas e tarefas em geral. 
Só que sua pilha está realmente cheia.

Para superar agosto, é preciso ter em 
mente dois pontos importantes, aqua-
riane: Vênus está em movimento re-
trógrado e em oposição justamente 
ao Signo de Aquário. Isso significa 
que você deve olhar para dentro de si

INGREDIENTES 

2 postas de bacalhau grossinho
cebola
6 cebolas
5 ou 6 batatas (consoente o tamanho)
Azeite
2 dentes de alho
Sal (mas cuidado com o sal do baca-
lhau)

MODO DE PREPARO

Em uma panela de pressão deitar uma 
camada de cebola em rodelas grossas 
até cobrir o fundo. Sucessivamente vá 
colocando camadas de cebola, batata, 
e bacalhau, terminar com o alho pica-
do e regar com azeite. Levar a panela 
ao fogo e assim que a válvula come-
çar a girar conte 5 minutos. Deixe sair 
a pressão colocando a panela debaixo 
da torneira com a água correndo. Re-
tirar e servir.

Em Cartaz

Baseado nos quadrinhos da DC, Besou-
ro Azul segue o jovem mexicano Jaime 
Reyes (interpretado por Xolo Mari-
dueña) que, recém-formado, volta para 
casa cheio de aspirações para o futuro. 
Em meio a uma busca por seu propósito 
no mundo, o destino o surpreende.

Missão de 
Sobrevivência
Gênero: Ação
Classificação: 14 anos

O Convento
Gênero: Suspense
Classificação: 16 Anos

Lançamentos no Cinema Culinária

Estreia: 17/08/2023

Barbie
Gênero: Aventura  
Classificação: 12 Anos

Missão Impossível
Gênero: Ação  
Classificação: 14 Anos

Mansão Mal-
Assombrada
Gênero: Comédia
Classificação: 12 Anos

Oppenheimer
Gênero: Drama  
Classificação: 16 Anos

Bacalhau na panela 
de pressão 

Os feriados são motivos que inspiram 
uma viagem, seja em lugares conheci-
dos ou novos ares. O estado de São Pau-
lo, com 645 municípios, possui opções 
para os mais variados gostos.

1. Águas de Prata - Águas da Prata faz 
divisa com Minas Gerais e integra o cir-
cuito Café com Leite. É conhecida pela 
água mineral existente em abundância 

devido à vegetação da Mata Atlântica, e 
pela topografia, rodeada de montanhas, 
muitos bosques e cachoeiras.

2. Araçoiaba da Serra - Araçoiaba da 
Serra é conhecida como “Esconderijo 
do Céu” e apresenta belas paisagens aos 
visitantes. A cidade que fica a 123 km da 
capital registra em sua história o fato de 
ter sido rota dos bandeirantes que per-

correram a região em busca de minas de 
ouro. O Morro do Araçoiaba é um dos 
seus pontos tradicionais e históricos por 
ali terem sido descobertas as primeiras 
minas da região.

3. Bananal - Na região da Serra da 
Mantiqueira, Bananal fica a 316 km da 
capital e conta com piscinas naturais 
de águas claras e fundo de areia bran-
ca. Para os apaixonados pelo turismo 
de aventura, a cidade oferece atrativos 
como a Serra da Bocaina, ideal para 
voos de asa delta e prática de rapel.

4. Botucatu - A cidade que fica a pouco 
mais de 200 km de São Paulo propicia 
muito contato com a natureza e exibe 
diversos cenários para fotos incríveis. A 
formação montanhosa é ideal para esca-
ladas, canyoning e trekking. O contato 
com a natureza propicia passeios por ca-
choeiras, trilhas, cicloturismo e turismo 
rural.

5. Brotas - Quem está em busca de 
aventura, muita emoção e adrenalina 
tem endereço certo: Brotas, a capital do 
turismo de aventura. A cidade no inte-
rior de SP oferece opções como arvo-
rismo, rafting, canyoning, cavalgada, 
bóia-cross, cachoeirismo.

ENTRETENIMENTO

Besouro 
Azul

5 cidades do interior de São Paulo 
que merecem uma visita

A exposição “Marta 
Minujín: Ao vivo”
A exposição “Marta Minujín: Ao vivo” 
é a primeira mostra panorâmica no Bra-
sil de uma das artistas latino-americanas 
mais relevantes da sua geração. A mos-
tra articula mais de cem obras de Mar-
ta, de 1963 até hoje. Nos primeiros dias 
da exposição o público é recebido pela 
Escultura de los deseos, um inflável de 
17 metros no estacionamento da Pina-
coteca, edifício Luz. O público também 
poderá percorrer a galeria de tramas e 
colchões multicoloridos — como a Ga-
leria Blanda [Galeria Mole], instalação 
de 1973 feita com 200 colchões que pre-
enchem, junto com projeções, a 1ª sala 
expositiva. A exposição também conta 
com videoinstalações e fotoperforman-
ces, como a El pago de la deuda externa 
argentina con maíz [O pagamento da dí-
vida externa com milho] (1985). 

Ingressos: Inteira: R$ 30,00 (inteira)
Meia: R$ 15, 00 (meia); (gratuito aos sá-
bados). Local: Pina Luz, 1º andar
Data: de 29 de julho de 2023 a 28 de ja-
neiro de 2024. Endereço: Praça da Luz, 
2, São Paulo — SP. 
Horário de funcionamento: de quarta 
a segunda, das 10h às 18h (quintas-fei-
ras estendidas: das 10h às 20h, com en-
trada gratuita a partir das 18h).
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